
Речное электросудно «Яуза» 
отправилось в свой первый 
рейс. Разрешение на старт 
движения дал президент Рос-
сии Владимир Путин. 
— В добрый час, в добрый 
путь! Разрешаю, вперед! — 
сказал глава государства, 
и первое судно, погудев, от-
правилось с причала «Киев-
ский». 
— Гудит, как настоящий, — 
пошутил Сергей Собянин, ко-
торый вместе с президентом 
присутствовал на церемонии 
на Северном речном вокзале, 
где прошло совещание по во-
просу развития внутренних 
водных путей.
— Настоящий, конечно, — до-
бавил Владимир Путин.
Президент вместе с мэром Мо-
сквы также побывал на борту 
нового электротранспорта. 
Особенно ему понравились 
панорамные окна, из которых 
открывается прекрасный вид 
на столицу.
По словам Собянина, запуск 
регулярных речных электросу-
дов — уникальный проект не 
только для Москвы и России, 
но и для мировой практики.
— Между причалами «Киев-
ский» и «Сердце столицы» 
в районе одноименного жило-
го комплекса на Шелепихин-
ской набережной теперь будет 
круглый год ходить инноваци-
онный водный транспорт, — 
сказал Сергей Собянин.
Длина первого маршрута со-
ставит 6,5 километра, по нему 
будут ходить 8 электросудов, 
которые назвали в честь сто-

личных рек: Синичка, Сетунь, 
Пресня, Филька, Сходня, Ра-
менка, Яуза и Неглинка. Глава 
города уточнил, что каждое 
транспортное средство вме-

щает до 50 пассажиров, есть 
места для маломобильных 
граждан.
— Основные элементы су-
дов — в том числе все про-

граммное обеспечение — рос-
сийского производства, — 
подчеркнул он. — В салоне 
установлены информацион-
ные экраны и USB-зарядки, 

работает бесплат-
ный Wi-Fi, есть 
площадки для пе-
ревозки самокатов 
и велосипедов.
Оператором ново-
го речного элек-
трического транс-
порта стала рос-
сийская компания 
«ВодоходЪ. Пасса-
жирский Порт», 
с которой прави-
тельство Москвы 
заключило кон-

тракт полного жизненного 
цикла. Сергей Собянин пояс-
нил, что фирма в течение 
15 лет будет заниматься по-
ставкой, ремонтом и техоб-

служиванием электросудов 
и плавучих причалов.
— На новых судах пассажиры 
смогут добраться от «Киевско-
го» до «Сити» без пересадок 
и с красивым видом на город 
примерно за 20 минут, — по-
делился мэр Москвы, добавив, 
что второй такой регулярный 
маршрут «Автозаводский 
мост — Печатники» длиной 
13 километров планируется 
запустить до конца этого года.
В итоге, отметил он, поездки 
станут удобнее для жителей 
18 районов столицы — это по-
рядка 1,5 миллиона человек. 
— К тому же использова-
ние электрических судов 
улучшит экологическую ситу-
ацию в городе, — сказал 
 Сергей Собянин.
На электросудах предусмотре-
ны разные варианты оплаты 
проезда: билетом «Кошелек» 

карты «Тройка», абонементом 
«Единый» на 90 и 365 дней без 
допоплаты, банковской кар-
той, по биометрии. 
— Решили сделать до 23 июня 
включительно проезд бес-
платным. Поздравляю всех 
с новым видом транспорта 
в городе! — заключил мэр.
Для обслуживания пассажи-
ров на Москве-реке разместят 
23 плавучих причала диаме-
тром 10 и 16 метров. Они смо-
гут принимать до двух судов 
одновременно, а зарядка элек-
трического транспорта будет 
проходить в процессе посадки 
и высадки пассажиров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера был запу-
щен первый ре-
гулярный марш-
рут электриче-
ского речного 
транспорта 
на Москве-реке. 
Старт этому зна-
ковому собы-
тию дали прези-
дент страны 
и мэр столицы. 

Экспортеры укрепляют связи
с дружественными странами
Столичные компании при 
поддержке города за полго-
да отправили на экспорт то-
вары на общую сумму свы-
ше 3,6 миллиарда рублей. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

Московский экспортный 
центр помогает предприни-
мателям найти зарубежных 
партнеров и выйти на новые 
рынки. Сейчас фокус смещен 
на укрепление сотрудниче-
ства с дружественными стра-
нами. Таким образом, за год 
столичные компании заклю-
чили новые контракты с пар-
тнерами из 26 государств.
— Лидерами по импорту сре-
ди стран дальнего зарубежья 
стали Китай, Индия, Объеди-
ненные Арабские Эмираты, 
Бразилия, Саудовская Аравия, 
Турция и Иран, — рассказала 

Наталья Сергунина. — Впер-
вые московские компании за-
ключили сделки с партнерами 
из Катара, Йемена и Алжира.
Деловые связи предпринима-
тели устанавливают, участвуя 
в международных выставках 
и бизнес-миссиях. Москов-
ские производители под еди-
ным брендом Made in Moscow 
уже представили медицин-
ские товары и услуги на вы-

ставке в Турции, оборудова-
ние для транспортной отрас-
ли — в Узбекистане, а элек-
тронику — в Беларуси.
Бизнес-миссии проходят 
в разных форматах. С потен-
циальными покупателями из 
Вьетнама, Нигерии и Казах-
стана столичные компании 
пообщались на площадках 
в Москве. Представители кре-
ативных индустрий и высо-
ких технологий съездили 
в Бангкок. Сейчас идет набор 
новых участников, которые 
тоже поедут в Таиланд.
Всего же в этом году экспорте-
ры примут участие в 37 дело-
вых мероприятиях, в том чис-
ле впервые посетят Иорда-
нию и Кувейт. Представители 
 модной индустрии поедут 
в Шанхай на выставку China 
International Fashion Fair.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Праздник пройдет 
под знаком спорта
Вчера председатель Комите-
та общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгунова 
(на фото) представила спор-
тивную программу Дня моло-
дежи, который от-
метят в ближай-
шие выходные.

Фестиваль «День 
молодежи. Кон-
структор будуще-
го» состоится в сто-
лице 24 и 25 июня.
— Это одно из са-
мых долгожданных событий 
года для каждого юного жите-
ля Москвы, — отметила Екате-
рина Драгунова. — Мы подго-
товили обширную програм-
му, где каждый не просто смо-
жет весело провести время, но 
и открыть в себе новые спо-
собности, попробовать свои 
силы в спорте, стать участни-

ком необычного масштабно-
го чемпионата. Так вся моло-
дежь Москвы станет на шаг 
ближе к своему будущему 
и сможет начать его строить 
уже сейчас.

Одним из главных 
событий на пло-
щадке «Спорт» ста-
нет первый откры-
тый чемпионат по 
прыжкам через ре-
зинку. 24 июня все 
желающие смогут 
посетить мастер-
классы — вспом-

нить все комбинации и трюки 
или разучить новые приемы.
Кроме того, состоятся мастер-
классы и спортивные сорев-
нования от проекта «НаРайо-
не»: 24 июня пройдут силовые 
состязания и соревнования по 
воркауту. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня утром, а также в ночь на 22 июня москвичей ждет ободряющая прохлада — 
от плюс 5–6 до максимум 10 градусов, предупреждает Гидрометцентр России. Впрочем, 
днем лето вернет свои позиции: сегодня ожидается 21–22 градуса тепла, а завтра — до 26.
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Мэр столицы Сергей 
Собянин в ходе совеща-
ния по вопросам развития 
речного судоходства до-
ложил президенту России 
Владимиру Путину о том, 
что в столице запланиро-
вано строительство вер-
фи. По словам главы горо-
да, власти Москвы вместе 
с производителями судов 
отработали инвестицион-
ный проект, по которому 
создадут верфь для про-
изводства трех видов су-
дов. Москва будет оказы-
вать содействие произво-
дителям в предоставле-
нии земельного участка 
и налоговых льгот.

справка

событие

Полный вперед!
Президент России Владимир Путин и мэр Москвы Сергей Собянин 
запустили движение круглогодичного речного электротранспорта 

ЧЕЛОВЕК ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ АВТОВОКЗА
ЛОМ САЛАРЬЕВО ЗА ТРИ ГОДА. ОН ОБСЛУ
ЖИВАЕТ 260 МЕЖДУГОРОДНИХ И МЕЖДУ
НАРОДНЫХ МАРШРУТОВ. САМЫЕ ПОПУЛЯР
НЫЕ  ВОЛГОГРАД И АСТРАХАНЬ.

ЦИФРА ДНЯ

2 500 000 

В салоне есть 
бесплатный Wi-Fi,
USB-зарядки, 
удобные сиденья 
и столики

Вчера 17:17 Мэр Москвы Сергей Собянин, президент России Владимир Путин и капитан электрического речного судна Александр Холоднов (справа налево) на Северном 
речном вокзале, где прошла презентация нового вида транспорта и церемония его запуска в первый рейс

Рейс по местам
великих сражений

Акция «Поезд памяти» — это патрио-
тический культурно-образователь-
ный проект, посвященный Великой 
Отечественной войне. У участников 
акции есть возможность за короткий 
период времени посетить все регио-
ны, которые сражались с фашизмом 
во время Великой Отечественной вой-
ны. Ребята, участвовавшие в прошлом 
году, говорили, что они «пропустили 
через себя» эти места, прониклись 

ими. В этом и состоит наша главная задача — дать воз-
можность ребятам из России, из бывших союзных респу-
блик вступить на эту землю, почувствовать ее. 
Проект уникальный не только по содержанию, но и по со-
ставу участников. Потому что из каждого субъекта Рос-
сии и союзных государств приезжают талантливые и спо-
собные ребята, которые доказали, что 
именно они достойны принять уча-
стие в акции. Каждый из них представ-
ляет свой регион, поэтому это не толь-
ко огромная честь, но и большая воз-
можность и ответственность. Мы по-
старались, чтобы в этот проект попали 
самые достойные ребята, для которых 
полученный опыт будет действитель-
но значимым. Представлены абсолют-
но все регионы нашей страны, в том 
числе поедут ребята с наших новых 
территорий.
В этом году заявки на участие в проек-
те «Поезд памяти» подали 17 000 чело-
век, проходил конкурс на отбор участ-
ников. Количество детей, которые приходят в этот проект 
и которые претендуют на места в этом поезде, стреми-
тельно растет. Я думаю, что в будущем году, когда проект 
станет национальным и с трехлетней историей, мы по-
бьем еще рекорды.
Проект будет сопровождать многонациональная педаго-
гическая команда — это специально отобранные и обу-
ченные ребята-вожатые. Также важно отметить, что лю-
бой проект делают люди, поэтому атмосферу акции «По-
езд памяти» создают ребята, участвующие в нем. Конеч-
но, важная задача проекта заключается в том, чтобы дети 
прожили, прочувствовали, что происходило на террито-
риях наших регионов, также чтобы в записной книжке 
были друзья на всю жизнь из других регионов и госу-
дарств, потому что в будущем всем жить вместе, строить 
этот мир: плечом к плечу, как воевали наши народы. 

Вчера стартовала акция «Поезд памяти». Гене-
ральный директор АНО «Большая перемена» Ната-
лия Мандрова рассказала, какой будет программа 
проекта в этом году.

первый 
микрофон

НАТАЛИЯ 
МАНДРОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
АНО БОЛЬШАЯ 
ПЕРЕМЕНА

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Личная боль. Волонтер рассказала, 
что общего у всех раненых и как 
отвечать на самые непростые 
вопросы ➔ СТР. 5

события и комментарии

По совету старших. Вузы 
вводят «Школу академического 
наставничества». Как работает 
новая система ➔ СТР. 6

психология

Символ неосознанной жизни. 
Невыполненные обещания, пустые 
слова подрывают доверие 
друг к другу ➔ СТР. 7
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ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СЕРГЕЙ СОБЯНИН ОТМЕЧАЕТ 
65ЛЕТИЕ. ЧТО ЕМУ УДАЛОСЬ 
СДЕЛАТЬ НА СВОЕМ ПОСТУ
➔ СТР. 3
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Продолжается возведение 
новых корпусов медучреждений 
Вчера ведущие московские 
медицинские специалисты 
рассказали «ВМ» о том, 
насколько важно строитель-
ство и ремонт корпусов объ-
ектов здравоохранения 
Москвы. 

Основные задачи московско-
го здравоохранения, такие 
как увеличение продолжи-
тельности жизни, снижение 
смертности и количества хро-
нических заболеваний, нераз-
рывно связаны с техническим 
оснащением медучреждений, 
строительством и рекон-
струкцией корпусов. 
— Практически во всех учреж-
дениях ведется реконструк-
ция старых корпусов, строи-
тельство новых, оснащение 
новой техникой. Так, в Моро-
зовской больнице ввели после 
реконструкции новый тера-
певтический корпус, отремон-
тирован корпус городского 
центра трансфузиологии, за-
канчивается реконструкция 
нового паллиативного корпу-
са, начата реконструкция ком-
плекса стационара кратко-
срочного пребывания для хи-
рургических больных, — рас-
сказал заместитель главного 
врача по медицинской части 
Морозовской детской город-
ской клинической больницы 
Департамента здравоохране-
ния Москвы Андрей Анджел. 
По его словам, практически 
готовы к открытию корпуса 
в первой инфекционной боль-
нице, строится новый корпус 
в больнице Святого Владими-
ра — и это лишь часть тех объ-
ектов, которые сейчас возво-
дятся и реконструируются 
в системе столичного здраво-
охранения.
— Это масштабные стройки 
и вложение средств в здраво-
охранение. И это требует от-
дачи с нашей стороны. Мы 
должны внедрить новые эф-

фективные технологии, по-
высить эффективность наше-
го труда, — отмечает Андрей 
Анджел. 
Он особенно отметил разви-
тие здравоохранение на тер-
ритории Троицкого и Ново-
московского округов. 
— Строительство поликли-
ник там сейчас идет семи-
мильными шагами. Открылся 
новый многофункциональ-
ный центр в Коммунарке, что 
позволяет оказывать помощь 
быстро и с небольшим по вре-
мени довозом до стациона-
ра, — рассказывает Андрей 
Анджел. 
Эксперт подчеркнул, что во 
многом благодаря развитию 
материально-технической ба-
зы удается поступательно  ре-
шать основные задачи и отве-
чать на современные вызовы: 
продолжительность жизни 
продолжает увеличиваться 
и на сегодняшний день со-
ставляет 78 лет, младенческая 
смертность снижается, умень-
шается количество пациентов 
с хроническими заболевания-
ми, онкологические патоло-
гии удается выявлять на более 
ранних стадиях. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Растут финансовые показатели 
обрабатывающих предприятий

Служба занятости предложит 
актуальные вакансии

Инвестиции столичных обра-
батывающих производств 
выросли более чем вдвое 
с 2018 года. Об этом вчера 
рассказал заммэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов (на фото).

В прошлом году, уточнил он, 
инвестиции обрабатываю-
щих производств Москвы со-
ставили 170,4 мил-
лиарда рублей, 
а совокупно с 2018 
года показатель 
превысил 600 мил-
лиардов рублей. 
— Сегодня в горо-
де работает более 
3,5 тысячи про-
мышленных пло-
щадок. При этом ежегодно 
в Москве открываются не-
сколько десятков крупных 
и средних производств — 
к ним относятся как совсем 
новые компании, так и рас-
ширяющие свои мощности 
заводы, — рассказал Влади-
мир Ефимов.

В Департаменте инвестици-
онной и промышленной поли-
тики Москвы отметили, что 
сегодня работают более 20 си-
стемных мер, а также ряд ан-
тикризисных — они помога-
ют стимулировать рост вло-
жений предприятий города.
— Одна из наиболее популяр-
ных антикризисных мер по-
мощи бизнесу — льготные 
инвестиционные кредиты. 
После компенсации произво-

дители могут рас-
считывать на став-
ку три процента 
годовых, — пояс-
нил глава ведом-
ства Владислав Ов-
чинский. 
При этом кредит-
ные средства мож-
но направить на 

модернизацию промышлен-
ной инфраструктуры и закуп-
ку нового оборудования. Каж-
дый вложенный по програм-
ме рубль дает до 55 рублей 
вложений предприятий в эко-
номику города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве 23 июня пройдет 
федеральный этап Всерос-
сийской ярмарки вакансий. 
Что подготовила столичная 
служба занятости, вчера 
узнала «ВМ».

Мероприятия пройдут на че-
тырех городских площадках, 
а также в онлайн-формате.
— Участие примут более 100 
работодателей, которые пред-
ставят свыше 10 тысяч вакан-
сий, — рассказал директор 
службы занятости населения 
Москвы Андрей Тарасов. — 
Ярмарка вакансий даст лю-
дям, которые находятся в по-
иске работы, возможность 
понять, что мы надежный 
партнер и помощник на всех 
этапах трудоустройства. 
Соискатели смогут пройти 
профориентационное тести-
рование, получить консульта-
цию карьерного эксперта, по-
участвовать в тренингах и де-
ловых играх по эффективно-
му трудоустройству.

Вакансии предложат про-
мышленные предприятия го-
рода, а также компании в сфе-
ре ИТ, торговли, транспор-
тно-логистической и строи-
тельной отраслей, сферы 
услуг, банковского сектора 
и других.
Записаться на бесплатные ме-
роприятия федерального эта-
па Всероссийской ярмарки 
трудоустройства, которые со-
стоятся 23 июня с 10:00 до 
17:00, можно на сайте центра 
«Моя работа».
Ранее стало известно, что без-
работица в Москве на конец 
мая составила 0,36 процента, 
что на 0,03 процентного пун-
кта ниже показателей начала 
года. Число людей, находя-
щихся в поиске работы, со-
ставляет сегодня около 
26,2 тысячи человек. В сред-
нем на одного соискателя 
в Москве приходится 15 пред-
ложений о работе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Сергей Собянин 
принял решение о ком-
плексном развитии части 
промзоны Калибр 
в Останкинском районе.
Вместо автосервисов 
и неиспользуемых скла-
дов будет построен совре-
менный жилой комплекс 
для горожан, переезжаю-
щих по программе рено-
вации, а также там поя-
вятся объекты социаль-
ного и общественно-де-
лового назначения.

кстати

За месяц работы павильонов 
«Здоровая Москва», по словам 
главы города, обследования 
в них прошли около 70 тысяч 
человек.
— Ранняя диагностика пре-
дотвратит развитие многих за-
болеваний, в том числе сердеч-
но-сосудистой системы или 
сахарного диабета. Москвичи, 
переболевшие COVID-19, мо-
гут пройти дополнительные 
исследования, — отметил 
Сергей Собянин.
Он добавил, что в павильонах, 
открытых в городских парках, 
можно пройти бесплатные об-
следования без предваритель-
ной записи. На сайте проекта 
mosgorzdrav.ru/zm есть карта 
локаций и вся информация 
о подготовке к визиту. Удобно, 
что результаты исследований 
и заключения врачей хранят-
ся в электронной медкарте.
— Проект «Здоровая Москва» 
набирает популярность с каж-
дым годом. Формируется 
культура следить за своим 
здоровьем: многие москвичи 
регулярно проходят диспансе-
ризацию. Это можно делать 
по пути на работу, гуляя в пар-
ке с детьми, перед занятиями 
спортом, — написал мэр сто-
лицы, добавив, что диагно-

стика занимает около часа. — 
Можно прийти в любое время 
с 8:00 до 20:00 — павильоны 
работают без перерывов и вы-
ходных.

Выгодное сотрудничество
С 2016 года правительство 
Москвы выделило землю под 
реализацию 573 масштабных 
инвестпроектов (МаИП). 
В их числе, по словам Сергея 
Собянина, строительство 
транспортно-пересадочных 
узлов, а также спортивных, 
образовательных, медицин-
ских и промышленных объек-
тов, гостиниц.
— В рамках МаИП предпри-
ниматели получают участки 

в аренду без торгов, а город — 
новые рабочие места и допол-
нительные налоговые посту-
пления в бюджет. Такое со-
трудничество выгодно всем 
сторонам, — пояснил глава 
города.
Кроме того, столица создала 
особые условия для инвесто-
ров, готовых запускать новые 
производства. Так, с марта 
2022 года для них действует 
льготная арендная ставка — 
всего 1 рубль за участок в год.
— Сегодня в рамках МаИП 
в столице строят 21 спортком-
плекс, 19 школ и детских са-
дов, 55 коммерческих объек-
тов, — рассказал Сергей Со-
бянин.

Парки рядом с домом
С 2012 года в Троицком и Но-
вомосковском администра-
тивных округах (ТиНАО) бы-
ло обустроено более 30 пар-
ков. Сергей Собянин этому 
вопросу уделяет особое вни-
мание. Он убежден: жить ря-
дом с парком — значит иметь 
возможность выйти прогу-
ляться вечером после работы, 
в любое время заниматься 
спортом, хорошо и с пользой 
проводить выходные, а еще 
воспитывать в детях любовь 
к живой природе, да и просто 
радоваться виду из окна.
— Новая Москва с ее огром-
ными природными террито-
риями предоставляет миллио-

нам людей возможность ис-
полнить эту мечту. Но чтобы 
эта мечта стала реальностью, 
необходима большая и си-
стемная работа, — отметил 
мэр.
В поселении Краснопахор-
ское в порядок привели исто-
рико-мемориальный парк 
«Редут 1812 года» и парк 
«Красная Пахра», в поселении 
Московский провели благо-
устройство парка «Филатов 
луг», в поселении Десенов-
ское обустроили экопарк 
«Природный», а в поселении 
Внуковское — парк «Расска-
зовка».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Полная проверка здоровья 
займет всего лишь один час
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин в своем 
телеграм-кана-
ле подвел итоги 
первого месяца 
работы павильо-
нов «Здоровая 
Москва», расска-
зал о масштаб-
ных инвестпро-
ектах, а в блоге 
написал о пар-
ках ТиНАО.

день мэра

16 мая 2023 года. Главный врач городской поликлиники № 2 Наталья Шиндряева у входа в павильон «Здоровая Москва» рядом с южным вестибюлем станции метро 
«Чертановская». Пройти здесь обследование можно быстро и без предварительной записи

Колледжи открыли прием 
документов от абитуриентов

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова объявила о старте 
приемной кампании 
в столичные колледжи. 

Выпускникам предлагают та-
кие перспективные специаль-
ности, как производство и об-
служивание авиационной 
техники, техническая эксплу-
атация и обслуживание элек-
трического и электромехани-
ческого оборудования, техно-
логия машиностроения, ма-
стер общестроительных работ, 
монтаж, техническое обслу-
живание, ремонт электрон-
ных приборов и устройств 
и многие другие.
— В преддверии приемной 
кампании вместе с работода-
телями мы проанализирова-
ли потребности ключевых от-

раслей города. Пересмотрели 
и увеличили на 20 процентов 
контрольные цифры приема 
в колледжи, — отметила Ана-
стасия Ракова. 
По ее словам, в первую оче-
редь рост произошел за счет 
большого спроса на высоко-
технологичных специали-
стов в сфере промышленно-
сти, строительства, транс-
порта и информационных 
технологий. 
— Абитуриенты могут вы-
брать наиболее подходящее 
направление обучения из бо-
лее чем 150 специальностей 
и профессий, — сказала 
она. — Среднее профессио-
нальное образование — се-
годня самое перспективное 
направление обучения. Это 
отличный выбор для тех, кто 
хочет стать конкурентоспо-
собным специалистом и обе-

спечить свое стабильное буду-
щее. Город предлагает мо-
сковским абитуриентам око-
ло 24 тысяч бюджетных мест 
для получения востребован-
ных рабочих профессий. 
Выпускница школы № 2065 
Софья Келина давно решила 
после окончания 9-го класса 
поступать в педагогический 
колледж. 
— Зачем ждать еще два года, 
если уже сейчас можно пойти 
получать педагогическое об-
разование? — считает она. — 
Мне всегда нравилось об-
щаться с детьми, что-то объ-
яснять, рассказывать. А при-
мером стала мой классный 
руководитель Анжелика 
Юрьевна Кузьмич — она для 
меня образец настоящего 
профессионала в своем деле.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:38 Выпускница школы № 2065 Софья Келина планирует подавать документы 
в Институт среднего профессионального образования имени К. Д. Ушинского

Под масштабные инвестиционные проекты 
земля выделяется без торгов 

На церемонию профилактики Вечного огня 
пригласили победителей творческого конкурса

С 2022 года город без торгов 
предоставил застройщикам 
в аренду более 220 гектаров 
земли для реализации мас-
штабных инвестпроектов. 
Вчера об этом сообщил ми-
нистр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента городского имуще-
ства Максим Гаман. 

За указанный период город 
заключил 111 договоров с за-
стройщиками о предоставле-
нии земли. 
— По ним в столице возводят-
ся детские сады, школы, 
спорткомплексы, обществен-
но-деловые центры и новые 
производства, — рассказал 
Максим Гаман. 
Статус масштабного инвести-
ционного проекта могут полу-
чить инвесторы или застрой-
щики с интересными город-

скими проектами. В первую 
очередь это инновационные 
центры, современное произ-
водство, высокие технологии 
и объекты социальной инфра-
структуры. 

— Для их строительства город 
предоставляет земельные 
участки в аренду без торгов. 
Благодаря этому появляются 
новые рабочие места и разви-
вается столичная инфраструк-
тура, — сообщили в пресс- 
службе Департамента город-
ского имущества. 
С марта прошлого года в рам-
ках антикризисной поддерж-
ки бизнеса, создающего или 
реконструирующего объекты 
промышленности в рамках 
реализации масштабных ин-
вестиционных проектов, ком-
пании могут получить участ-
ки от города в аренду по став-
ке 1 рубль в год. Ставка рас-
пространяется на весь срок 
действия договоров. На сегод-
няшний день заключено уже 
14 таких соглашений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В преддверии дня начала 
Великой Отечественной вой-
ны специалисты Мосгаза 
провели церемонию профи-
лактики Вечного огня на Мо-
гиле Неизвестного Солдата 
в Александровском саду. 

Столичные газовики регуляр-
но проводят профилактиче-
ские работы на Вечном огне. 
Его горелка представляет со-
бой уникальную конструк-
цию, рассчитанную на работу 
в любую погоду. Разработкой 
и наладкой конструкции за-
нимались лучшие специали-
сты Мосгаза. 
— Вечный огонь — самый 
главный символ памяти о ге-
роях, павших в годы Великой 
Отечественной войны, и для 
Мосгаза это большая честь — 

обеспечивать его горение 
с первого дня, — сказал гене-
ральный директор АО «Мос-
газ» Гасан Гасангаджиев. 
Перед началом обслуживания 
пламя Вечного огня переносят 
на временную горелку с помо-
щью специального факела. 
Эта горелка практически та-
кая же, как и оригинальная.
Во время проведения работ 
звезду мемориального ком-
плекса снимают, чтобы прове-
рить работоспособность за-
пальников. 
В этом году в церемонии про-
филактики Вечного огня при-
няли участие дети — победи-
тели IV Всероссийского кон-
курса семейного творчества 
«Рисуем с детьми Вечный 
огонь». Он объединил свыше 
23 тысяч семей из 87 регионов 

России и стал самым мас-
штабным за всю историю про-
ведения как по количеству 
работ, так и по охвату. 
— На моей картине было изо-
бражено возложение цветов 
к Вечному огню, но вживую 
мне удалось увидеть его впер-
вые только сегодня, — гово-
рит победитель конкурса Ва-
лерия Мойсеенко. — Для меня 
Вечный огонь — это символ 
памяти о наших солдатах, ко-
торые защищали и защищают 
нас по сей день. 
Гостями церемонии стали де-
ти и их родители из Донецкой 
Народной Республики, Крас-
нодарского края, Москов-
ской, Мурманской и других 
областей России. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

За последние 5 лет 
в аренду или собствен-
ность жителям и пред-
принимателям передали 
490 участков земли пло-
щадью более 117 гекта-
ров. 134 участка площа-
дью свыше 129 гектаров 
предоставили для жилья 
и коммерческой недви-
жимости.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Все новые и реконструи-
рованные здания учреж-
дений здравоохранения 
столицы соответствуют 
новейшим стандартам: 
маломестные палаты с от-
дельным санблоком, пол-
ный набор помещений 
для медпомощи, игровые 
зоны в детских стациона-
рах, просторные ордина-
торские, удобная навига-
ция и многое другое. 

справка
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На прогулку по Москве-реке

Сегодня Южный речной вокзал отправляет суда 
на прогулку по Москве-реке и в круизы по горо-
дам России, среди которых Рязань, Муром, Ниж-
ний Новгород и Уфа. А все благодаря тому, что 
в 2021 году по инициативе Сергея Собянина на-
чалась реконструкция вокзала, заброшенного 
почти на 25 лет. Вместе с транспортной функци-
ей зданию вернули его исторический облик. По 
замыслу архитектора Юрия Когана, оно напо-
минает многопалубный теплоход с 14-метро-
вым шпилем. Здание украшают воссозданные 
скульптуры, символизирующие пять морей, 
с которыми связана столица: Черное, Азовское, 
Балтийское, Каспийское и Белое. Внутри вокза-
ла сохранили фрагмент стены 1985 года и вос-
становили гранитные лестницы. По ним можно 
подняться на крышу, где оборудовали смотро-
вую площадку. С нее открывается чудесный вид 
на реку и парк развлечений «Остров Мечты».

Рекордная линия

1 марта 2023 года вошло в историю как день за-
пуска поездов по самой большой в мире кольце-
вой линии метро. Конечно же, речь идет о сто-
личной БКЛ. Если говорить о ней в цифрах, то 
это 70 километров, 31 станция и 90 минут на 
полный круг. Линию построили за рекордные 
10 лет. Финальные девять станций открывали 
президент России Владимир Путин и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Станции получились на-
столько необычными, что некоторые туристы 
специально приезжают в столицу, чтобы пере-
считать рыб на станции «Нагатинский Затон», 
изучить иероглифы на «Мичуринском проспек-
те» или рассмотреть детали 163-метрового пан-
но на «Электрозаводской». У москвичей, плюс 
ко всему, появились новые варианты маршру-
тов, которые делают поездки по городу бы-
стрее. Например, от станции «Рижская» до «Со-
кольников» теперь можно доехать за три мину-
ты. Время на дорогу сократилось в 5,5 раза.

Рядом с домом

Программу «Мой район» мэр Москвы придумал 
в 2018 году. В ее основу легли пожелания жите-
лей 146 районов и поселений столицы. Каждо-
му хочется, чтобы рядом с домом было все са-
мое необходимое: детские сады и хорошие шко-
лы, современные поликлиники, места для куль-
турного отдыха, занятий спортом и прогулок на 
свежем воздухе. По всему городу стали бла го-
уст раи вать скверы и парки, улицы и дворы. 
Адреса и работы согласовывали с местными 
жителями. Так, на Таганке появилась еще одна 
пешеходная улица — Школьная. Во время работ 
удалось полностью сохранить уникальный уго-
лок двухэтажной Москвы XIX века. Вторая 
жизнь началась у районных библиотек и домов 
культуры. Постепенно они превращаются в со-
временные культурные центры, где работают 
кафе, проходят лекции, художественные вы-
ставки и другие интересные мероприятия.

По стандарту

Мрачные коридоры, обшарпанные стены, оче-
реди в регистратуру и к врачам — сегодня это 
образы из прошлого. А все потому, что Сергей 
Собянин несколько лет назад решил полностью 
модернизировать половину (201) устаревших 
зданий амбулаторных учреждений столицы. 
Программа быстро набрала обороты: рекон-
струкция поликлиник полностью завершится 
не в следующем, а уже в этом году. Здания пере-
страивают и оснащают современным оборудо-
ванием — согласно новому московскому стан-
дарту. Самые востребованные врачи принима-
ют пациентов на нижних этажах, кабинеты 
медиков узкого профиля находятся выше. Запи-
саться на прием можно онлайн, например, че-
рез портал mos.ru. При необходимости за помо-
щью можно обратиться к администратору, ко-
торый встречает пациентов на входе.

Счастливые новоселы

Программу реновации утвердили 1 августа 
2017 года, а уже в конце прошлого года она пре-
одолела символический рубеж: новые кварти-
ры получили 100 тысяч жителей старых домов. 
Для этого на стартовых площадках в самых раз-
ных районах города возвели 228 новостроек. 
Сергей Собянин лично поздравил с новосельем 

100-тысячную семью, которая переехала по 
программе реновации. Это пенсионерка из Го-
льянова Клавдия Плотникова, ее муж Анатолий 
Муратов, дочь Ольга, сын Даниил и две внуч-
ки — Ксения и Наталья. Новоселы оценили 
и качественный ремонт квартиры и красивый 
вид, который открывается из окна. В ближай-
шие три года из старых в новые дома переедут 
еще 200 тысяч москвичей.

Профессиональные достижения для любого человека значат очень много. Личные заслуги мэра Москвы Сергея Собянина, празднующего сегодня юбилей — 65 лет, — 
в каком-то смысле это победы для всего города. За те годы, которые он провел на посту мэра, Сергей Семенович своими решениями напрямую или косвенно повлиял 
на жизни многих жителей столицы. «ВМ» вспомнила некоторые достижения мэра и собрала поздравления москвичей, благодарных ему за заботу о любимом городе. 

В интересах москвичей решаются самые сложные вопросы транспорта, медицины, жилья 

Бесспорные достижения

Страницу подготовил 
ОТДЕЛ МОСКОВСКАЯ ВЛАСТЬ edit@vm.ru

В основу 
программы 
«Мой район» 
легли пожелания 
жителей 
столицы

комментарии 
СЕРГЕЙ ВАЛЮГИН
УЧИТЕЛЬ РУССКОГО ЯЗЫКА И ЛИТЕРАТУРЫ 
ШКОЛЫ ИМЕНИ Ф. М. ДОСТОЕВСКОГО, 
УЧИТЕЛЬ ГОДА МОСКВЫ  2023 

Поздравляю Сергея Семеновича Собяни-
на с днем рождения! За то время, которое 
он возглавляет наш город, в системе мо-
сковского образования созданы полно-
ценные условия для развития и обучения 
школьников. Отдельно хочется отметить 
«Московскую электронную школу», кото-
рая стала незаменимым помощником как 
для учителей, так и для учеников и их ро-
дителей. Уверен, что к моему поздравле-
нию с удовольствием присоединится все 
педагогическое сообщество столицы.

ВЛАДИМИР АРХИПОВ
ВОДИТЕЛЬ ЭЛЕКТРОБУСА МОСГОРТРАНСА 

Как человек, проводящий большую часть 
дня за рулем, конечно, хочу в первую оче-
редь отметить отличное качество столич-
ных дорог, наличие современных транс-
портных развязок, которые помогают су-
щественно эко номить время в пути. За по-
следние несколько лет Москва стала 
удобной для жизни людей. И только чело-
век, искренне любящий город, может так 
стараться ради его процветания. 

НАДЕЖДА ИВАНОВА
ВОЛОНТЕР

Мы очень благодарны мэру за поддержку 
волонтерского движения в столице. Во-
лонтерство в Москве — это множество 
возможностей для каждого, кто хочет 
участвовать в совершенствовании города 
и делать этот мир лучше. Например, сей-
час можно собирать гуманитарные товары 
в штабах «Москва помогает». Я провела 
на площадках этой акции более тысячи 
часов, в том числе и свой день рождения. 
Полагаю, что и у Сергея Семеновича в его 
праздничный день будет много забот.

АНДРЕЙ ТЯЖЕЛЬНИКОВ 
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГБУЗ КОНСУЛЬТАТИВНО
ДИАГНОСТИЧЕСКАЯ ПОЛИКЛИНИКА № 121 
ДЕПАРТАМЕНТА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
МОСКВЫ 

Поздравляю Сергея Семеновича с днем 
рождения! Хочется высказать ему уваже-
ние и благодарность за созидательный 
труд во благо нашего замечательного го-
рода и его жителей. Масштабные измене-
ния последовательно происходят в мо-
сковском здравоохранении. Задачи, но-
вации, которые мэр внедряет как лидер, 
наставник и авторитетный руководитель, 
выводят качество медицинской помощи 
на мировой уровень, и мы с гордостью 
и вдохновением работаем в его команде. 

ВАЛЕНТИНА КИЯШКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ОБРАЗОВАНИЯ 
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ЛУГАНСКА 

Сергей Семенович не чужой человек 
для луганчан. В первый приезд в наш го-
род он обещал помочь с восстановлением 
Луганска. В кратчайшие сроки строители 
восстановили Учебно-воспитательный 
комплекс имени летчика-космонавта Бе-
регового. Его строительство было крити-
чески важным, потому что в округе 
на 10 километров не было ни одной шко-
лы. Сергей Семенович лично был в этой 
школе в начале июня прошлого года, об-
щался с детьми, пообещал, что школа 
скоро заработает. Мы думали, что ее от-
кроют в следующем году. Но строители 
уложились в четыре месяца. Недавно 
к школе пристроили современный физ-
культурно-оздоровительный комплекс. 
На Новый год Сергей Семенович препод-
нес подарок: все ученики этого учрежде-
ния с 1-го по 11-й класс получили смарт-
фоны. Это 556 детей. Кроме школы имени 
Берегового сейчас реконструируется 
школьный комплекс «Интеллект» — там 
идут масштабные работы. Мечтаем, что 
там реконструируют еще и бассейн. 
Он один на весь город. Также продолжа-
ется реконструкция школы на окраине го-
рода. Она часто подвергалась обстрелам. 
Все луганчане от мала до велика по-
здравляют Сергея Семеновича с днем 
рождения, благодарят за чуткое, внима-
тельное отношение к их проблемам. Мэр 
Моск вы — человек слова. Сказал — 
сделал. 

ИВАН ШКАНОВ 
НАЧАЛЬНИК ШТАБА 1Й ГВАРДЕЙСКОЙ ТАНКОВОЙ 
АРМИИ, ГЕНЕРАЛМАЙОР, С ПЕРВОГО ДНЯ СВО 
И ПО НЫНЕШНИЙ МОМЕНТ НАХОДИТСЯ 
В ЗОНЕ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ 

Сергей Семенович, вы не раз лично были 
в зоне СВО, посещали передовую и обща-
лись с нашими бойцами. Благодарим вас 
за оперативную помощь в решении раз-
личных вопросов. Что немаловажно, пока 
мы воюем, наши семьи находятся под на-
дежной защитой. Вы и ваша команда 
смогли окружить заботой тех, чьи родные 
и близкие выбрали путь защиты нашего 
Отечества, оказываете помощь в реабили-
тации и отправке гуманитарной помощи.
Кроме того, столица одна из первых взяла 
шефство на двумя крупнейшими населен-
ными пунктами Донбасса — Донецком 
и Луганском, а последний даже стал горо-
дом-побратимом Москвы.

28 мая 2021 года. Ярослав (слева) и Никита Азаровы во дворе нового дома, 
в который они переехали с родителями по программе реновации

13 февраля 2023 года. Администратор филиала № 2 детской 
городской поликлиники № 38 Анастасия Романова с улыбкой 
встречает маленьких пациентов и их родителей

27 июля 2022 года. Сергей Федорчук с сыном Федором играет на детской площадке во дворе дома на Кантемировской улице

1 марта 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин вместе с сотрудниками столичного метро торжественно открыл новые станции Большой кольцевой линии

28 апреля 2023 года. Москвичка Ольга Шварц рядом с Южным речным вокзалом
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Восстановил связь 
Старший лейтенант Эрнест 
Григорян (1) в рамках 
спец операции обеспечива-
ет бесперебойную связь 
в интересах батальонной 
тактической группы рос-
сийских Вооруженных сил 
РФ. На одном из заданий 

подразделение Григоряна 
подверглось обстрелу ВСУ, 
и командно-штабная ма-
шина с радиоаппаратурой 
получила повреждения. 
Несмотря на вражеский 
огонь, старший лейтенант 
развернул станцию спутни-
ковой связи. Так он восста-
новил возможность опера-
тивно координировать 
действия сил в бою.

Отразил атаку врага
Гвардии рядовой Артем 
Черкасов (2) выполняет за-
дачи спецоперации 
в должности механика-
водителя расчета боевой 
машины РСЗО реактивной 
артиллерийской батареи. 
На одном из заданий под-
разделение Черкасова 
подверглось обстрелу, 
но гвардии рядовой не рас-
терялся, занял более вы-
годную огневую позицию 
и обеспечил поражение 
сил украинских национали-
стов, выдвинувшихся во 
фланг наших основных сил.

Не позволил диверсантам 
перейти границу 
Рядовой Михаил Венц-
кус (3) служит в составе ми-
нометного расчета, охраняя 
участок границы от возмож-
ного нападения диверсион-
но-разведывательных 
групп врага. Рядовой неод-
нократно атаковал технику 
противника и подавил бо-
лее 20 огневых позиций на-
ционалистов, тем самым 
не допустив прорыва госу-
дарственной границы. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

3

культура

Фильм расскажет историю 
жизни погибшей журналистки

Вчера в кинотеатре Музея 
Победы состоялся премьер-
ный показ документального 
фильма «Даша», посвящен-
ного памяти философа 
и журналиста Дарьи Дуги-
ной. Корреспондент «ВМ» 
пообщался с создателем 
картины Евгением Бала-
киным. 

Евгений, расскажите, почему 
решили создать фильм 
про Дарью Дугину? 
Мы с Дашей дружили с 2017 
года. Она много помогала 
мне — безвозмездно, от чи-
стого сердца. Я перед ней 
в долгу. И я хотел бы сделать 
хоть что-то для нее. Фильм не 
мог бы состояться без коман-
ды медиаплатформы «Кон-
серватор» и ее руководителя 
Антона Красовского. Ему, 
как и Даше при жизни, посто-
янно поступают угрозы со 
стороны украинских наци-
стов. Поэтому так важно бы-
ло рассказать историю о де-
вушке, не побоявшейся этих 
угроз, честно и прямо встав-
шей на сторону Родины.
Какой главная героиня пред-
стала в фильме? 
В фильме Даша предстала че-
ловеком, постоянно преодо-
левающим препятствия. Она 
постоянно боролась: со свои-
ми страстями, с ленью 
и праздностью, за право быть 
самостоятельной, не прозя-
бающей в тени великих роди-
телей. И ей это удалось.
В чем, на ваш взгляд, Дарье 
удалось превзойти ее родите-
лей? В одном из прошлых ин-
тервью вы упомянули об этом.
Превосходство Даши над ро-
дителями, если вообще мож-
но так ставить вопрос, выра-
жалось в том, что она смогла 

завоевать молодежь. Ее ис-
кренне любили и «левые», 
и «правые», и «красные», 
и «белые». Она благодаря сво-
им обаянию, уму, таланту 
объединяла весь патриотиче-
ский фронт. Ее родители, 
Александр Гельевич и Ната-
лия Викторовна, — превос-
ходные философы, но верши-
ны философии доступны не 
всем. А Даша умела находить 
язык с каждым, кто связывал 
свою судьбу с Россией. И даже 
с теми, кто по каким-то при-
чинам причислял себя к про-
тивоположному лагерю. 
И с ними Даша вела диалог: 
очаровывала, убеждала, от-
крывала глаза на правду.
Насколько, на ваш взгляд, 
аудитории сегодня необходи-
мы подобные фильмы о сим-
волах Русского мира?
Сегодня, когда идет СВО, 
к которой многие люди в со-
временном российском об-
ществе оказались не готовы, 
подобные фильмы необходи-
мы. Даша, как и многие ге-
рои Русского мира, отдала 

жизнь ради нас с вами, как 
бы громко это ни звучало. За 
три десятилетия либерализ-
ма мы забыли, что наше бла-
гополучие покоится на пле-
чах воинов. Что Россия скре-
пляется жертвой мучеников. 
И помнит своих героев.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Кадр из документального фильма «Даша», посвященного 
журналистке Дарье Дугиной

Музыка Донбасса прозвучит
на театральных подмостках 
Сегодня в Центральном ака-
демическом театре Россий-
ской Армии стартует акция 
Поэтория «Дороги памяти» 
в рамках проектов «Культу-
ра в помощь Донбассу» 
и «Все для Победы». Нака-
нуне корреспондент «ВМ» 
узнал, как в этом году прой-
дет мероприятие.

Премьера Поэтории состоя-
лась в парке Победы 9 мая 
2022 года. А сейчас по иници-
ативе Президентского фонда 
культурных инициатив она 
проходила во Владимире, 
Волгограде, Новосибирске 
и других городах России. За-
кончится проект в ноябре 
этого года в Ярославле. 
По словам одного из органи-
заторов — президента Союза 
композиторов Евразии Ан-
дрея Батурина, — после окон-
чания спектакля лауреаты 
Международного фестиваля-
конкурса национальной па-
триотической песни «Крас-
ная Гвоздика» им. И. Д. Коб-
зона вместе с поэтами театра 
Влада Маленко, членами Мо-
сковского союза композито-
ров и Союза писателей РФ 
и участниками проекта на-
родного артиста РФ Андрея 
Соколова «Культура в по-
мощь Донбассу примут уча-
стие в масштабной акции 
«Ночь памяти». 

— Молодые поэты, компози-
торы почувствовали ритм 
времени, настроение сегод-
няшнего дня, — говорит Ан-
дрей Батурин. — И они рас-
сказывают всю историю Рос-
сии в стихах и музыке. 
По его словам, изначально 
Поэторию написал поэт 
Александр Капустин из Вла-
димира. Потом некоторые 
стихотворения были замене-
ны на более известные про-
изведения.
— После окончания зрите-
лям будут выданы специаль-
ные электронные свечи, — 
говорит он. — Их расставят 
по православным канонам 
на ступеньках театра. Там же 
пройдет концерт, в ходе кото-
рого поэты прочитают стихи, 
вспомнят ушедших солдат. 
Батурин отметил, что вспо-
минать в этот вечер будут не 
только героев Великой Оте-
чественной войны, но и со-
временных защитников Ро-
дины — погибших на спец-
операции солдат.
— Также прозвучат песни, 
созданные поэтами и компо-
зиторами Донбасса, — отме-
чает Андрей Батурин. 
Руководитель проекта «До-
роги памяти» Алина Небыко-
ва добавила, что сам термин 
«поэтория» был придуман 
в 1960-х годах и введен в оби-
ход народным артистом 

 СССР, композитором Родио-
ном Щедриным. 
— Он является основателем 
жанра, — говорит Алина Не-
быкова. — Щедрин был под 
впечатлением от стихотворе-
ний Андрея Вознесенского 
и решил соединить академи-
ческую музыку и поэзию. Он 
пригласил хор, написал му-
зыку для симфонического 
оркестра и соединил все это 
вместе. А мы продолжаем 
этот жанр, потому что в свое 
время он был утрачен. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkacev@vm.ru

9 мая 2022 года. Президент Союза композиторов Евразии Андрей Батурин, режиссер 
Поэтории «Дороги памяти» Светлана Романова и актер театра и кино Павел Трубинер (слева 
направо) на акции в прошлом году. В этом году они снова примут участие в мероприятиях

ПАВЕЛ ТРУБИНЕР
АКТЕР ТЕАТРА И КИНО

С таким форматом проведе-
ния мероприятия я познако-
мился только в прошлом году. 
Говоря о важности и нужно-
сти подобного концерта, осо-
бенно в преддверии такого 
грустного дня, как День памя-
ти и скорби, я считаю, что обя-
зательно нужно собирать лю-
дей и показывать им замеча-
тельные стихи и музыку со-
временных авторов. Люди 
должны знать и помнить сво-
их героев — как Великой Оте-
чественной войны, так и воен-
нослужащих, принимающих 
участие в спецоперации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 Награждение состоялось 
в Москве в Национальном ме-
дицинском исследователь-
ском центре высоких меди-
цинских технологий имени 
Вишневского.
Поздравить героя — Андрея 
Кравцова — пришел сенатор 
Совета Федерации Федераль-
ного собрания РФ от Новоси-
бирской области, трехкрат-

ный олимпийский чемпион 
по греко-римской борьбе 
Александр Карелин.
— Эти замечательные допла-
ты для тех, кто наносит ощу-
тимый урон противнику, плю-
сом к тому, что делает государ-
ство. Именно плюсом. Ни 
в коей мере не взамен. У нас 
договоренности. Мы в коор-
динации с Министерством 
обороны делаем это по согла-
сованным представлени-
ям, — сообщил Карелин.
И наши военнослужащие 
продолжают уничтожать 
иностранную технику. На-
пример, на правом берегу 
Днепра в Херсонской области 
было уничтожено около 
30 единиц вражеской техни-
ки, в том числе боевые маши-
ны пехоты Bradley и Marder, 
сообщили в экстренных 
службах региона.
В свою очередь, официальный 
представитель Минобороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков отметил, 
что наша армия подорвала во-
семь складов с боеприпасами.

— 3-й танковой бригады ВСУ 
в районе населенного пункта 
Двуречная Харьковской обла-
сти, 45-й артиллерийской 
бригады ВСУ в районе города 
Северска ДНР, группировки 
войск «Запорожье», 128-й гор-
но-штурмовой и 65-й механи-
зированной бригад ВСУ в рай-
онах города Запорожье и на-
селенных пунктов Разумовка, 
Степное и Новоданиловка За-
порожской области, а также 
106-й и 122-й бригад террито-
риальной обороны в районах 
города Очакова Николаев-
ской области и Тягинки Хер-
сонской области, — перечис-
лил Игорь Конашенков.
Он рассказал и про уничтоже-
ние украинских диверсионно-
разведывательных групп на 
Купянском направлении.
— За сутки на данном направ-
лении уничтожено до 40 укра-
инских военнослужащих, 2 бо-
евые бронированные маши-
ны, 2 автомобиля, артилле-
рийская система М777 
производства США, а также 
радиолокационная станция 

контрбатарейной борьбы «Зо-
опарк», — отметил он.
Тем временем боевики киев-
ского режима продолжают 
обстреливать территорию 
Донбасса. Так, в очередной 
раз ВСУ обстреляли Донецк. 
Есть пострадавшие.
— В результате обстрела Ки-
евского района получила ра-
нение женщина 1947 года 
рождения, пострадали част-
ные дома по улице Товар-
ной, — сообщил мэр Донецка 
Алексей Кулемзин.
Он добавил, что это не един-
ственный пострадавший. При 
обстреле Кировского района 
погиб мужчина, еще два чело-
века ранены.
Также вчера министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу провел 
заседание коллегии военного 
ведомства. Он отметил, что 
ВСУ планируют провокации.
— По нашим данным, руко-
водство вооруженных сил 
Украины планирует нанести 
удары по территории Россий-
ской Федерации, включая 
Крым, ракетами HIMARS 

и Storm Shadow, — заявил 
Шойгу.  
Он подчеркнул, что примене-
ние этих ракет вне зоны СВО 
повлечет незамедлительные 
удары по центрам принятия 
решений на Украине и будет 
означать полноценное втяги-
вание Запада в конфликт.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Солдат получил миллион 
за уничтоженный танк

Вчера первый 
российский 
воен ный полу-
чил денежную 
премию за унич-
тожение враже-
ского танка 
Leopard — ему 
вручили милли-
он рублей.

спецоперация

Вчера 15:17 Сенатор Совета Федерации Александр Карелин (справа) награждает военнослужащего Андрея Кравцова сертификатом на выплату премии в один миллион 
рублей за уничтожение в ходе боя вражеского танка Leopard

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ

Если НАТО устами Столтенбер-
га (генерального секретаря 
альянса. — «ВМ») в очеред-
ной раз заявляет о том, что 
они против заморозки, как они 
выражаются, конфликта 
на Украине, значит, они хотят 
воевать. Ну пусть воюют! 
Мы давно уже поняли цели 
НАТО в ситуации вокруг Укра-
ины. Эти цели формировались 
долгие годы после госперево-
рота. Сейчас НАТО пытается 
их реализовать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

память

досье
Дугина Дарья Алексан-
дровна родилась 15 де-
кабря 1992 года в Мо-
скве. Российская журна-
листка, политолог, акти-
вистка Международного 
евразийского движе-
ния, дочь философа 
Александра Дугина. 
Погибла 20 августа 
2022 года в Москве. 
В автомобиле, в котором 
она ехала по Можайско-
му шоссе, сработало 
взрывное устройство.

Сотрудники службы безопасности задержали 
украинского шпиона

Уехавшие специалисты в сфере информационных
технологий возвращаются обратно

В Нальчике сотрудники ФСБ 
задержали украинца по по-
дозрению в шпионаже 
в пользу Службы безопасно-
сти Украины. Об этом вчера 
сообщили в Центре обще-
ственных связей ФСБ России.

44-летнему гражданину Укра-
ины грозит от 10 до 20 лет 
тюрьмы за «Шпионаж», об 
этом говорится в сообщении 
ведомства.
— Установлено, что задер-
жанный, действуя по заданию 
Службы безопасности Украи-
ны, собрал и передал сотруд-
нику иностранной спецслуж-
бы сведения военного харак-
тера для их использования 
против безопасности Россий-

ской Федерации в условиях 
проведения специальной во-
енной операции, — указали 
в ЦОС ФСБ России. — На дан-
ный момент проводятся опе-
ративно-разыскные меропри-
ятия и следственные дей-
ствия.
По мнению военного экспер-
та Василия Дандыкина, вра-
жеские диверсанты могут 
быть по всей стране, не только 
на новых территориях. 
—  Некоторые беженцы в том 
числе могли бы быть завербо-
ваны, ведь у многих есть род-
ственники на Украине, и на 
это могут давить сотрудники 
СБУ, — рассказал Данды-
кин. — При этом враг может 
использовать антисоциаль-
ные элементы и неблагополуч-
ные слои нашего общества 
в своих целях, поэтому работы 

у сотрудников ФСБ много, но 
они справляются. 
Также военный эксперт отме-
тил, что у российских спец-
служб имеется богатый опыт 
противодействия шпионажу. 
— Мы еще со времен Великой 
Отечественной помним мето-
ды фашистов и бандеровцев, 
которые оставляли и вербова-
ли своих агентов среди мир-
ных жителей. Украина ис-
пользует именно их, — сооб-
щил Дандыкин. — Однако на-
ша безопасность находится 
в том числе и в руках наших 
граждан. Необходимо помо-
гать сотрудникам спецслужб 
и быть бдительными. Напри-
мер, сообщать им о резких вы-
сказываниях или противо-
правных действиях. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера глава Министерства 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ 
Максут Шадаев заявил, что 
программа «обратной рело-
кации» ИТ-специалистов 
не потребовалась, поскольку 
они начали возвращаться 
в Россию сами. 

Создание программы «обрат-
ной релокации» ИТ-
специалистов обсуждали 
в Минцифры еще в 2022 году. 
Она подразумевала новые га-
рантии для сотрудников сфе-
ры информационных техно-
логий, чтобы те охотнее при-
езжали обратно в страну. Те-
перь же Максут Шадаев 
отметил, что увеличение 
числа вернувшихся ИТ-
специалистов видно по пока-
зателям рекрутинговых пло-
щадок. 

Предложенные меры под-
держки ИТ- специалистов 
в России — лишь один из фак-
торов, побуждающих к воз-
вращению, но никак не основ-
ным, подчеркивает специа-
лист по кибербезопасности 
Сергей Белов. 
— На возвращение влияет, 
в первую очередь, экономиче-
ский фактор. Проживание 
в другой стране комфортно не 
для всех ИТ-специалистов, — 
говорит Сергей Белов. — Ведь 
когда они уезжали массово, 
в некоторых странах из-за ро-
ста спроса увеличилась стои-
мость аренды квартир. А так 
как далеко не все уехавшие — 
эксперты высокого класса, 
они не в состоянии тратить 
существенные суммы. 
Также по данным Минцифры, 
80 процентов из уехавших ИТ-
специалистов продолжают 

работать на российские ком-
пании в удаленном формате. 
— А этот вариант подходит да-
леко не всем. Даже несмотря 
на то, что методы формата 
дистанционки все отработали 
еще в 2020 году, есть момен-
ты, которые требуют присут-
ствия специалиста в офисе 
как с точки зрения управле-
ния, так и с точки зрения пси-
хологии, — подчеркнул руко-
водитель аналитического 
центра компании — разработ-
чика продуктов по информа-
ционной безопасности Влади-
мир Ульянов. — Если сотруд-
ник несколько месяцев не по-
является в офисе, это может 
создавать трудности в рабо-
чем процессе. Он почувствует 
себя изолированным, выбыв-
шим из коллектива.
ЯКОВ САТОНКИН
edit@vm.ru 

громкое дело
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Иногда сердце не может оставаться безучаст-
ным. Люди с такими сердцами — на вес золота. 
Каждое их дело — великий поступок. Их ведет 
дорогами жизни доброта.
Одна из таких — москвичка Ирина Владимиров-
на Саломатина. Она родилась и выросла в сто-
лице. Биография у нее стандартная во многом. 
Описать всю жизнь можно буквально тремя 
строчками: родилась, училась, работала. Если 
не вникать в детали. По образованию учитель 
английского языка. Преподаватель, кандидат 
наук, экскурсовод, увлекается фотографией... 
Занимается волонтерством с 1986 года. И с это-
го момента начинается самое интересное.
Она говорит, что просто так получилось — всю 
жизнь помогает людям. Сначала это были сле-
поглухие дети. Глубоко вошла в тему. Знает 
язык Брайля и язык жестов. Много лет работала 
в Институте коррекционной педагогики. Защи-
тила кандидатскую диссертацию, заведовала 
лабораторией. Кто бы знал, что через несколько 
лет после выхода на пенсию уроки бескорыст-
ной помощи и знания в области общения с глу-
хими людьми пригодятся ей самым неожидан-
ным образом.

Временное размещение

Ирина Саломатина считает ситуацию на Укра-
ине своей личной болью. 
— В 1943 году из Ростова мой юный, 18-летний 
отец уходил на войну, — говорит волонтер. — 
Я своей маминой половинкой — Ткаченко, из-
под Харькова. Две мои старинные подружки 
и соволонтерки по работе в Загорском детском 
доме слепоглухих детей живут в Киеве и Одессе. 
Трагедия Украины с начала зарождения проек-
та «анти-Россия» — моя личная боль.
Как говорит Ирина Владимировна, как только 
она узнала, что друзья в Санкт-Петербурге уже 
отвезли собранную горожанами гуманитар-
ную помощь в Таганрог, сразу же захотела от-
правиться туда вместе с ними. Удалось через 
официальный сайт волонтеров Ростова-на-
Дону попасть в Таганрог, в пункт временного 
пребывания беженцев (ПВР) из Украины. Со-
гласовали поездку благотворительной органи-
зации «Дом под Покровом». 
— Не только в пункт временного размещения, 
но и на границу, слава богу, — рассказывает 
пенсионерка. — Накормили восемь автобусов 
и несколько машин. Один автобус был очень 
тяжелый, с почти неходячими бабушками, — 
пограничники, ребята, на руках заносили. За 
что им низкий поклон! Смогли помочь с биле-
тами и отправить две семьи в Тулу и Краснодар. 
Команда наша собралась из Санкт-Петербурга, 
Москвы, Новочеркасска — Сергей, Люба, Ири-
на, Ксения, Таня, Оксана, — перечисляет Ирина 
Саломатина, загибая пальцы на руках. — И как 
же права была подруга Яна, когда сказала мне: 
«Вы теперь не сможете быть прежней».
В пункты временного размещения беженцев 
распределяют всех граждан, прибывающих 
в Ростовскую область с территории ДНР, ЛНР 
и Украины, независимо от наличия российско-
го или украинского гражданства. Там люди по-
лучают необходимую помощь. Пункты распо-
лагаются на базе домов отдыха, санаториев, 
гостиниц, детских лагерей. Там созданы мини-
мально необходимые условия проживания: 
тепло, место для сна и отдыха, возможность по-
мыться и постирать вещи, постельное белье, 
горячее питание, медпомощь, помощь в оформ-
лении документов.

Море плюс город

Еще до поездки в Таганрог Ирина думала: долж-
ны же быть на Донбассе глухие, слепые, слепо-
глухие. А им-то как?! Если встретится с такими 
во время поездки, сможет им помочь?
В пункте временного размещения увидела, как 
в сторонке у примерочной кабинки сидит моло-
дой человек. Один.

Пенсионерка из Москвы как доброволец отправилась в Мариуполь, чтобы помочь беженцам. А потом — устроилась в военный госпиталь волонтером. 
Ирина Саломатина занимается добровольчеством с 1986 года и сейчас не смогла остаться в стороне. Почему это так важно и с чем именно москвичке 

пришлось столкнуться во время сестринского служения — в материале нашего корреспондента.

Волонтер Ирина Саломатина знает правильные ответы на самые непростые вопросы

Личная боль 

БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
Корреспондент

Каждое 
дежурство — 
новый случай. 
Но общее одно: 
все раненые — 
жизнелюбы

Как утверждает в журнале «Молодой уче-
ный» (№ 13 от апреля 2022 г.) Юлия Нево-
лина, история волонтерского движения 
в России началась задолго до того, как 
возникло слово «волонтер». По ее словам, 
после Крещения Руси добровольный труд 
и помощь стали доброй традицией. Соз-
дателем волонтерского движения стал 
князь Владимир Великий Святославич. 
Именно он начал практиковать помощь 
бедным людям, которую возвел в ранг го-
сударственной программы, совместно 
с Церковью. При Владимире были созда-
ны самые первые волонтерские больни-
цы, богадельни и детские дома, где люди 
работали бесплатно и бескорыстно. 
В «Cлове о законе и благодати», одном 
из первых памятников русской книжно-
сти, о св. князе Владимире Святославиче 
(правление 978–1015) говорится: «ты был 
нагим одеяние, ты был алчущим корми-
тель, ты был жаждущим утробы охлажде-
ние, ты был вдовам помощник, ты был 
странникам покоище, ты был бездомным 
кров, ты был обижаемым заступник, убо-
гим обогащение». 

ИСТОРИЯ

Отзывчивые сердца
Есть у нас тенденция, 
которую могу подчер-
кнуть особо: одни 
из самых отзывчивых 
помощников Мо-
сквы — это «серебря-
ные» волонтеры. До-
бровольцы старшего 
возраста с первых 
дней активно подклю-

чились к акции «Москва помогает» по сбо-
ру гуманитарной помощи для жителей но-
вых регионов России. С февраля 2022 года 
они выходят на волонтерские смены в на-
ших штабах, а также сами приносят раз-
ные вещи и продукты.
Кстати, тоже знаковый пример: одними 
из первых участников добровольческого 
корпуса стала семейная пара «серебря-
ных» волонтеров. Всего в рамках проекта 
более 830 добровольцев в возрасте 
от 55 лет помогли 
в сборе гуманитарных 
товаров. 
С начала 2023 года 
286 москвичей стар-
шего возраста стали 
участниками волон-
терского корпуса. 
Они встречают горо-
жан в пунктах приема, 
сортируют и упаковы-
вают различные това-
ры. Эти помощники 
не только совершают 
добрые поступки са-
ми, но и приобщают 
к этому своих родных. Немаловажный 
момент! Так, например, одна из добро-
вольцев привела с собой еще четырех 
помощников: двух дочерей, зятя 
и внучку.
Волонтеры также самостоятельно пере-
дают гуманитарную помощь, в основном 
продукты питания, канцелярские принад-
лежности, средства личной гигиены. 
Часто заботливые «серебряные» добро-
вольцы приносят в штабы изделия, кото-
рые делают своими руками, например те-
плые носки. Некоторые передавали спор-
тивные костюмы и школьную форму в сти-
ле советских времен. Был случай, когда 
принесли для детей настоящий игрушеч-
ный домик. 
Для участников специальной военной 
операции «серебряные» волонтеры связа-
ли своими руками и передали более 
100 теплых вещей.

мнение

АЛЕКСАНДР 
ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР 
РЕСУРСНОГО 
ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР

Мариуполь — крупный город на берегу Азовского моря 
в устье рек Кальмиус и Кальчик, центр Мариупольской 
агломерации и большой морской порт. Город занимает 
площадь 166 квадратных километров, а с пригорода-
ми — 244 квадратных километра. Высота над уровнем 
моря — 67 метров. 
Официальной датой основания Мариуполя считается 
1778 год, тогда он назывался городом Павловском 
Азовской губернии. Переименован в 1779 году в Мариу-
поль. 
15 ноября 2022 года президент России Владимир Путин 
присвоил Мариуполю звание «Город воинской славы» 
с формулировкой «за мужество, стойкость и массовый 
героизм, проявленные защитниками города в борьбе 
за свободу и независимость Отечества».

справка

Август 2022 года. В Больнице Святителя Алексия Ирине Саломатиной вручили сертификат о прохождении обучения в качестве младшей сестры 
по уходу за тяжелобольными. С этим документом можно проситься в группу сестер милосердия в госпиталях, где организовано служение

— Вы на примерку?
— Я не слышу, простите.
Затаила дыхание, и уже на жестовом языке:
— Глухой? Да?
На прекрасном словесном языке, без наруше-
ний произношения парень отвечает:
— Да, я говорю, но не слышу.
Ну и понеслась!
— А вы тут что? А откуда? И с кем вы? Один?
Он с семьей, они там — в зале. А парень в очере-
ди сидит на стрижку.
Поулыбались, поболтали. Расстались.
А потом, уже на таможне, подходит волонтер 
Ксения:
— Ирина Владимировна, для вас — там еще 
один юноша глухой!
На стульчиках сидят женщины, а улыбчивый 
юноша стоит и с детской непосредственностью 
рассказывает, что они вот приехали. Он один 
глухой, а вся семья слышит. Ирина на жестовом 
языке спросила:
— Вы из Мариуполя?
Жест для названия «Мариуполь» придумала на 
ходу — «море + город». Он понял!
— Да, — и через некоторое время показывает 
жест: одна ладошка похожа на кораблик с мач-
той, а другая реет флагом на мачте. Сначала не 
поняла. Чуть позже дошло:
— Это же жестовое имя города! Правильно? 
Мариуполь? Так?
Он счастлив: поняли друг друга. Достает теле-
фон, открывает в нем телефонную книжку и на-
чинает рассказывать, с кем он переписывается 
из глухих друзей: и с этим, и вот этот глухой, 
и тот тоже… Вот сколько у него глухих друзей, 
и со всеми есть связь. Вокруг много чего проис-
ходит. Тревожного, горького, опасного. А он не 
слышит! Он не понимает, что вокруг него тво-
рится. И тут оказывается рядом человек, кото-
рый может про такие простые вещи с ним на его 
языке поговорить.
Группа уехала дальше, а у Ирины осталось же-
лание познакомиться с Мариуполем. Должна. 
Ведь теперь она знает его жестовое имя.

Служение в госпитале

Тот день в Таганроге многое перевернул. Дей-
ствительно, теперь она не смогла жить иначе. 

ция. Каждую неделю батюшка приходит, при-
чащает ребят. Есть сестра требная, которая уз-
нает, что кому требуется. Евангелие принести, 
пообщаться, рассказать, показать. Это основ-
ное. И конечно, уход. Мы помогаем умыться, 
побриться, поговорить, погулять. То, на что не 
хватает времени у штатного персонала. В гос-
питале есть все. Наша задача — выхаживать 
больных. У меня отец в 18 лет пошел на фронт. 
Я каждый год хожу в «Бессмертный полк». И те-
перь у меня появилась возможность конкретно 
послужить людям. Для меня это личностное, — 
говорит Ирина Владимировна.
Самое сложное у нее случилось в первый день 
новой службы в госпитале. Шла и думала, как 
будет реагировать на раненых, и вдруг впереди, 
в конце коридора увидела двух бойцов. Один на 
костылях, у него не было стопы. Сработала за-
щита: она не должна показать, что может рас-
плакаться, упасть в обморок. Потом постепен-
но адаптировалась — сказались годы работы со 
слепоглухими. С состраданием сталкивалась. 
Но все равно случается и кризисная для души 
ситуация.
В реанимацию привезли бойца. Лицо — сплош-
ной уголь. К счастью, с руками и ногами, но 
весь обожженный. Потом ухаживала за ним 
в палате. Главное в такой ситуации — не оби-
деть, не жалеть. Быть с ним на равных. Предло-
жила помочь ему обедать. У бойца руки в бин-
тах, ложку держать не может. Потом придума-
ла, как ему самому промокать слезящиеся от 
ран глаза, когда никого нет рядом.
Часто раненые задают один и тот же страшный 
вопрос, на который сложно отвечать, а отве-
тить неправильно — нанести сильнейшую оби-
ду. Ситуация ведь у раненого — особая. Нервы 
у всех натянуты. Вот пример: командир развед-
роты, тяжелое ранение в голову. Ослеп. Начал 
вставать. Ирина Владимировна помогает до-
браться до туалета. Дальше сам. Ему важно са-
мому, чтобы он не как ребенок, а взрослый че-
ловек, самостоятельно справился. И задает тот 
самый страшный вопрос:
— Я вам зачем?
Помолчала, потом ответила:
— Вы для меня очень важный человек. Вы меня 
защищаете. Меня и мою семью. Вы — бесцен-
ный человек.

Ему важно услышать. Семья у него далеко. Он 
здесь один. И ему по ночам ужасы снятся.
— Ночью случилось странное, — рассказывает 
Ирина Владимировна. — Какие-то типы в со-
седнем парке устроили стрелялки с пиротехни-
кой. Представляете, рядом с госпиталем! Ходя-
чие ребята всех тяжелораненых покидали под 
кровать, а сами легли под подоконники. Такая 
вот неосознанная реакция.
Каждое новое дежурство — новый случай. На 
перевязку сидит «старичок-лесовичок». Волосы 
торчат, весь черный, руки в бинтах. Родом из 
Иванова. Ранило 4 декабря. В госпитале второй 
день. Танковый снаряд. Все погибли. Выжили 
только он и еще один боец. У него руки посекло, 
сухожилие задето, кость немного. Ушла за по-
лотенцем. Возвращается — он по телефону го-
ворит с другом:
«Да чего там! Три ранения легких, две конту-
зии. Сейчас вот две руки посекло». Полон опти-
мизма, ждет, когда выздоровеет и вернется на 
передовую. 
— Такие вот замечательные ребята, — расска-
зывает Ирина Саломатина.
От дома до госпиталя дорога у нее занимает три 
часа. В госпитале смена — пять часов. Крутит-
ся-вертится. Иногда вроде совсем не замечает 
усталости. Но едет домой в маршрутке и сдува-
ется, как шарик. Села в электричку и уснула. 
Нервное напряжение сказывается. Силы ду-
шевные заканчиваются абсолютно. В первую 
ночь после смены тревожно спала — ничего не 
снилось, просто вздрагивала и просыпалась от 
малейшего шороха. Больше двух смен в неделю 
не выдерживает. В душе происходит колоссаль-
ная работа. Видеть такое страдание мы не при-
выкли, Ирина Владимировна же часто сталки-
валась с людьми с разной инвалидностью, но 
в госпитале она — как на войне, и раны здесь 
боевые. 
— Люди у нас невероятные! За все время в гос-
питале только один раз нарвалась на негатив. 
В основном они все жизнелюбы и оптимисты. 
И большинство стремится поправиться, чтобы 
вернуться в бой. У всех свои счеты с нациста-
ми, — говорит Саломатина.

■

Завтра у Ирины Саломатиной день фотоохоты. 
Так она отдыхает. С фотографией ее познако-
мил отец еще в детстве. Но по-настоящему за-
нялась светописью в ковидный год. Курсы, 
фото сообщества столицы и страны, коллектив-
ная фотоохота. 
В своем храме — церкви Введения во храм Пре-
святой Богородицы на Окской даже стала фото-
волонтером. Помогает поддерживать церков-
ный сайт фотографиями жизни прихода.
Во всем — волонтер по призванию.

Вернувшись в Москву, с головой окунулась в ра-
боту в Церковном штабе помощи беженцам. 
Синодальный отдел по благотворительности 
и милосердию организовал курсы сестринско-
го служения. Пошли по опыту ковидных госпи-
талей, когда сестры милосердия помогали 
больным. При Больнице Святителя Алексия об-
учали по 72-часовой программе. Получила сви-
детельство «Младшая сестра по уходу за тяже-
лобольными людьми». На основании свиде-
тельства всем выписали пропуски в московские 
госпитали.
— В госпиталях медицинского персонала хва-
тает. Зачем нужны волонтеры? Это сестриче-
ство, с одной стороны, религиозная институ-
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Старшекурсники помогают 
младшим товарищам

В Академии «Высшая инже-
нерная школа» РУТ (МИИТ) 
студенты защищают свои про-
екты, которые они делали на 
протяжении всего семестра. 
Проекты — это реальные зада-
чи от компаний, которые 
должны помочь в решении тех 
или иных производственных 
вопросов. Ребятам помогали 
их наставники — старшекурс-
ники, которые подсказывали 
правильный путь к решению 
проблемы. Среди членов ко-
миссии был и преподаватель-
наставник Академии ВИШ РУТ 
(МИИТ), главный дизайнер 
провайдера роботизирован-
ных решений в сфере логисти-
ки Артем Закирченко. 
— Я помогаю студентам пер-
вого и второго курсов, — гово-
рит Закирченко. — Хочется 
им максимально рассказать 
о нашей профессии, о том, ка-
кая она есть.
По словам Закирченко, это 
нужно для того, чтобы ребята 
могли адекватно относиться 
к практической работе в ре-
альных условиях и понимать, 
как решать сложные задачи.
— Для меня важно, чтобы сту-
денты могли побывать как 
в приятных ситуациях, так 
и в стрессовых, — объясняет 
Закирченко. — Чтобы быть 
хорошим специалистом, нуж-
но быть готовым ко всему 

и понимать, как оперативно 
решать проблемы.
Также, по словам Закирченко, 
бывают студенты, которые го-
товятся в течение семестра, 
а некоторые приносят проек-
ты в последний момент. 
— Тебе, как наставнику, прихо-
дится работать с этим, — гово-
рит Закирченко. — Когда нуж-
но быстро осознать, что у чело-
века в голове, и помочь ему 
выстроить стратегию в приня-
тии решения за два дня. 
Закирченко отметил, что на-
ставничество тренирует кри-
зисное мышление как у него, 
так и у студентов.
— Если ты приходишь на рабо-
ту к специалистам, то у них 

уже есть критическое мышле-
ние, — говорит Закирченко. — 
А у студентов этого опыта нет, 
им надо подсказать шаги. 
Поэтому, работая со студента-
ми, надо в первую очередь 
проработать все у себя в голо-
ве и после интерпретировать 
это учащимся. У студентов 
очень много энергии, а тебе, 
как наставнику, надо соответ-
ствовать их ритму. Это как 
тренировка в зале — держит 
тебя постоянно в тонусе. 
Но и сами студенты могут 
быть в роли наставников. Так, 
студентка первого курса «ИТ-
сервисы и технологии обра-
ботки данных на транспорте» 
Юлия Максименко помогает 

школьникам в реализации 
своих проектов.
— Когда мы только поступи-
ли, студенты второго курса 
были нашими наставника-
ми, — говорит Максимен-
ко. — Они объясняли, как ра-
ботать над проектами, и были 
проводниками в адаптации 
к студенческой жизни.
И в конце первого курса Мак-
сименко предложили стать 
наставником для школьников 
из гимназии РУТ (МИИТ).
— Это нужно для того, чтобы 
мы так же им подсказывали, 
как и нам, — говорит Макси-
менко. — Нам объяснили, что 
не нужно давать готовое ре-
шение проблемы, но надо по-

могать, чтобы ребята  сами 
нашли ответ. Надо сначала 
продумать ситуацию и по-
нять, из чего она состоит, по-
смотреть, какие навыки могут 
помочь в решении, продумать 
план.
Программа научного настав-
ничества запускается в этом 
году в российских вузах, в ней 
будут задействованы советы 
молодых ученых и студенче-
ские научные объединения. 
В рамках Года педагога и на-
ставника в различных регио-
нах страны пройдут мастер-
классы от выпускников-на-
ставников.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ОЛЬГА ПЕТРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РФ
Министерству науки и высше-
го образования удается раз-
вивать проект, который стар-
товал в прошлом году, — 
«Женщины: Школа наставни-
чества». И сейчас мы уже 
понимаем, насколько много 
разных направлений настав-
ничества существует. 
И на академическое есть 
большой запрос и в вузах, 
и в научной среде. Есть опыт-
ные наставники, которые го-
товы делиться опытом и уби-
рать тревожность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Мини-
стерстве науки 
и высшего обра-
зования РФ со-
общили о старте 
«Школы акаде-
мического на-
ставничества». 
«ВМ» выясняла, 
в каких вузах 
уже действует 
такая система. 

образование

Удивительные индийские 
животные и инструменты
Вчера в музее-заповеднике 
«Царицыно» открылась вы-
ставка «Невероятная Индия. 
Взгляд из России». В экспо-
зиции — более 400 редких 
экспонатов. Одной из первых 
ее увидела корреспон-
дент «ВМ». 

В античных залах Большого 
дворца на витринах располо-
жена целая серия необычных 
предметов: оружие изогнутой 
формы, статуи индийских бо-
жеств, яркие и узорчатые по-
лотна. А посередине стоит 
статуя слона. Он, конечно, 
меньше своих живых сороди-
чей, но все равно массив-
ный — размером со взрослого 
человека. А на его спину наки-
нуто красное покрывало, ко-
торое привезли из фондов Му-
зея Востока.
— Выставка посвящена тому, 
как русские люди представля-
ли себе Индию, — говорит ве-
дущий методист музея-запо-
ведника «Царицыно» Екате-
рина Дворникова. — А также 
как менялся взгляд на эту 
страну начиная с XV века и до 
советской эпохи.
По словам Дворниковой, вы-
ставка начинается с путеше-

ственника Афанасия Никити-
на. Все же он стал первым ев-
ропейцем, достигшим индий-
ского берега. 
Также в первом зале можно 
увидеть рукописи, по кото-
рым можно понять, как мест-
ные жители представляли се-
бе обитающих рядом живот-
ных. Это совершенно фанта-
зийные существа: будто 
нескольких зверей объедини-
ли в одного. 
— Например, попадаются та-
кие персонажи, как «Мраво-
лев» — муравей со львом, — 
говорит Дворникова. 
По словам ведущего методи-
ста «Царицына», интерес 
к Индии со стороны наших со-
отечественников особенно 
возрастает в начале XIX века, 
когда появилась возможность 
самим посетить эту удиви-
тельную страну. 
— Туда начинают приезжать 
коллекционеры и искать уни-
кальные экспонаты, — гово-
рит Дворникова. — Так, Люд-
мила и Александр Мерварты 
привезли оттуда музыкаль-
ные инструменты — настоя-
щее произведение искусства 
в виде фазана или даже кроко-
дила. 

Также стены залов украшают 
картины живописца Василия 
Верещагина. Их привезли из 
Третьяковской галереи, но од-
ну, с изображением Тадж-
Махала, предоставил Музей 
музыки. 
А еще на выставке можно 
встретить эскизы к советско-
му мультфильму «Маугли», 
которые рисовали на прозрач-
ной пленке — целлулоиде.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnshova@vm.ru

ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГМЗ ЦАРИЦЫНО
Большой выставочный проект 
«Невероятная Индия. Взгляд 
из России» будет открыт 
до 22 октября. В нем участвуют 
19 музеев, архивы, библиоте-
ки, пять частных коллекций 
и много кинохроники, в том 
числе от «Союзмультфильма». 
В Индии искали какой-то но-
вый для себя образ жизни, 
дух, кто-то выбирал опреде-
ленный тип религии. Вот это 
многообразие мы пытаемся 
показать во всех наших выста-
вочных залах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

История плановой 
экономики

На Международном экономическом 
форуме, который недавно завершил 
свою работу в Санкт-Петербурге, гла-
ва Центрального банка России Эльви-
ра Набиуллина, оценивая риски по-
вышения активности государства 
в решении экономических вопросов 
в условиях кризиса, намекнула на ве-
роятность «…в крайнем случае, ре-
ставрации плановой экономики». Тем 

самым вызвав многочисленные отклики в СМИ. Боль-
шинство не преминуло заметить, что возврата к госплану 
в том виде, каким он был в советские времена, не будет, 
потому что страна уже несколько десятилетий хозяйству-
ет на иных рыночных условиях. Доктор экономических 
наук Валентин Катасонов в своей книге «Капитализм. 
История и идеология» утверждает, что элементы капита-
листического рынка присутствовали во всех социально-
экономических формациях. Но ни в первобытно-общин-
ном, ни в рабовладельческом, ни в феодальном строе ни-
чего, подобного госплану, не суще-
ствовало. Не было его аналога и при 
классическом капитализме. 
Дело не в том, что он был так плох. 
Просто история до СССР не знала госу-
дарства, идеологическая основа кото-
рого могла бы породить носителей 
интереса в централизованном регули-
ровании экономических процессов. 
А вот в молодой Стране Советов они 
появились. И если бы не планы и все-
объемлющий контроль за их исполне-
нием, вряд ли она состоялась бы как 
государство. То была мобилизацион-
ная экономика, примененная по необ-
ходимости в связи со сложившимися 
крайне неблагоприятными условиями. И описана она 
была постфактум американцем, представителем кейнси-
анства Сеймуром Харрисом. В СССР термин был введен 
в научный оборот лишь в конце 1950-х годов. 
Можем ли мы сегодня говорить, что настало время вспом-
нить собственный опыт? Впрочем, он и не забывался. 
Элементы планирования присутствовали и в постсовет-
ский период. Но только плановые показатели в офици-
альных документах стеснительно называли «индикатив-
ными». По большому счету разница в том, что индикатив-
ные качественно-количественные представления объек-
та сегодня носят рекомендательный характер и за их 
невыполнение не наказывают.
Что же касается рисков повышения активности государ-
ства в решении экономических вопросов, это уже речь 
о вновь появившихся приоритетах в жизни россиян. Боль-
ше года длится специальная военная операция, что не 
могло не отразиться на производственной деятельности 
российских оборонных предприятий, которые перешли 
на круглосуточный режим работы. Но ситуацию в стране 
вряд ли можно назвать чрезвычайной. Стабильным оста-
ется потребительский рынок. Освободившиеся после 
отъезда из страны иностранных компаний ниши стреми-
тельно заняли отечественные предприниматели. По мне-
нию многих экспертов, в том числе западных, в целом 
экономика России не только выстояла, но продолжает 
демонстрировать свое поступательное развитие.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

БОРИС 
ТАУКЕНОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

19 июня 21:21 Ведущий методист музея-заповедника «Царицыно» Екатерина Дворникова 
показывает статую Ганеши — экспонат выставки «Невероятная Индия. Взгляд из России»

Вчера 11:58 Студентка первого курса «ИТ-сервисы и технологии обработки данных на транспорте» РУТ (МИИТ) Юлия Максименко помогает школьникам реализовывать 
их проекты. Она стала наставником для других ребят, потому что в свое время ей точно так же помогали старшие товарищи 

Школьники посвятили видео 
первой женщине-космонавту

Лекторий под открытым небом 
покажет тайны звезд 

Вчера завершилась всерос-
сийская акция «Навстречу 
звездам и мечтам», посвя-
щенная 60-летию полета 
первой в мире женщины-
космонавта Валентины Те-
решковой.

Для участия ученикам школ 
с 1-го по 11-й класс организа-
торы предложили сделать ви-
деоролик, рассказывающий 
о подвиге советской летчицы-
космонавта, и разместить его 
на своей странице в социаль-
ных сетях. Опубликованные 
видео будут оцениваться жю-
ри по следующим критериям: 
креативность, информатив-
ность, качество съемки и эсте-
тичность работы. 
Конкурс проводился с 16 по 
20 июня, по словам организа-
торов, он побудил участников 
к изучению истории откры-
тия космоса, раскрыл перед 
ними страницы советской 
истории, ее участия в миро-
вой космической одиссее 

и пробудил в сердцах школь-
ников чувство патриотиз-
ма, а также уважения к зна-
ковым страницам истории 
страны.
— Известные музеи космо-
навтики России — городов 
Калуги, Кемерова, Самары 
и родного для Валентины Вла-
димировны Ярославля — под-
готовят для ребят уникальные 
видеоэкскурсии, которые бу-
дут опубликованы на портале 
Культурадляшкольников.рф 
и на официальной странице 
проекта в социальной сети 
«ВКонтакте», — сообщили ор-
ганизаторы акции «Навстре-
чу звездам и мечтам». 
30 победителей объявят 
10 июля 2023 года. Их работы 
будут опубликованы на пор-
тале Культурадляшкольни-
ков.рф. Также ребята, чьи ви-
деоролики войдут в тридцат-
ку лучших, получат именные 
сертификаты и подарки.
ЯКОВ САТОНКИН
edit@vm.ru 

Сегодня Московский плане-
тарий открывает летний лек-
торий на крыше. Накануне 
корреспондент «ВМ» побы-
вала на площадке. 

Сегодня москвичи смогут 
больше узнать о нашей глав-
ной звезде, послушав лекцию 
«Активное Солнце». На фоне 
заката научный сотрудник от-
дела физики Солнца Государ-
ственного астрономического 
института Леонид Леденцов 
покажет и расскажет, почему 
активна эта звезда и как она 
на нас влияет. В приближении 
пика солнечной активности 
будет интересно узнать, как 
магнитные бури воздейству-
ют на наше самочувствие.
— Мы не только рассказыва-
ем, но и даем возможность по-
наблюдать за небесными све-
тилами с помощью телеско-
па, — подчеркивает научный 
директор Московского плане-
тария Фаина Рублева. — Вы 
наводите телескоп на опреде-

ленный объект, а наши со-
трудники расскажут все инте-
ресное о нем. 
Следующая лекция пройдет 
27 июля, ее посвятят черным 
дырам. Сотрудник Института 
астрономии РАН Анастасия 
Топчиева расскажет, где обра-
зуются черные дыры и как они 
существуют.
— Наш лекторий отличается 
тем, что мы получаем инфор-
мацию из первых уст, — отме-
чает Фаина Рублева. — Наши 
лекторы занимаются наукой 
в этом направлении и поэто-
му могут рассказать просто 
и грамотно, что происходит 
в этой области в этот конкрет-
ный момент.
По словам организаторов, на 
площадке могут разместиться 
одновременно до 60 гостей. 
Лекторий был создан пять лет 
назад. И самые любознатель-
ные приходят слушать экспер-
тов из года в год.
МАРИЯ СЕМЕНОВА
m.semenova@vmdaily.ru

Спасатели отработали тушение 
пожара в высотном доме

Вчера сотрудники 24-й по-
жарно-спасательной части 
Управления по Южному ад-
министративному округу 
провели учения пожарных 
в высотном доме на Варшав-
ском шоссе.

К жилому дому № 94 высотой 
в 23 этажа подъезжают три по-
жарные машины — две с ци-
стернами, наполненными  во-
дой массой по 14 тонн каждая, 
и одна с коленчатым подъем-
ником — выдвижной лестни-
цей длиной 30 метров. Первая 
встает у гидравлического лю-
ка. По форме одетый водитель 
при полной экипировке кре-
пит к гидранту шланг, по кото-
рому вода наполнит емкость, 
а далее побежит в цистерну 
второй машины, вплотную, 
насколько позволяет место, 
жмется к дому. 
Случись возгорание на высо-
те, в борьбу с огнем подклю-
чится подъемник: вместе с по-
жарным через специальное 
отверстие в люльке вода по-
ступит на нужный этаж. В за-
висимости от необходимости 
привлекают к заданиям подъ-
емники длиной до 90 метров. 

Также и магистральный ру-
кав: соединяясь один с дру-
гим, вытягивается до 100 ме-
тров. 
— Этой длины достаточно для 
тушения пожара в современ-
ных высотных домах, — гово-
рит старший сержант вну-
тренней службы, водитель 
пожарной машины Иван Си-
монов.
Из окон выглядывают любо-
пытные жильцы, вокруг дома 
собираются зеваки. Но дыма 
не видать. Пожар для огнебор-
цев ЮАО — учебно-трениро-
вочный. На первый взгляд, 
в доме не все благополучно 
с точки зрения противопожар-
ной безопасности. В подзем-
ном паркинге на 121 машину 
открыты только ворота на 
въезд-выезд, заблокированы 
четыре двери. Человек, кото-
рого пожар застанет в лифте 
на минус первом этаже, слу-
чись возгорание, окажется 
в клетке. Руководство паркин-
га отвечать командованию ча-
сти № 24 и руководству служ-
бы ЮАО отказывается, сбра-
сывают трубку после звонка. 
Жители также не всегда прояв-
ляют сознательность. 

— Однажды весь дом оказался 
в дыму, — рассказывает кон-
сьержка Татьяна Ларионо-
ва. — Со всех этажей из каждо-
го отверстия мусоропровода 
валил дым. Оказалось, жиль-
цы 15-го этажа затолкали в от-
верстие для мусора матрац 
и, так как он застрял, подожг-
ли. Пришлось вызывать по-
жарных. Возгорание быстро 
потушили. Так безалаберность 
едва не обернулась трагедией.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Вчера 11:15 Старший лейтенант внутренней службы, заместитель начальника 24-й пожарно-
спасательной части Управления по ЮАО Аслан Савхалов на учениях в высотном доме
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ЕВГЕНИЙ БУТЕНИН
НАЧАЛЬНИК СЛУЖБЫ 
ПОЖАРОТУШЕНИЯ УПРАВЛЕНИЯ МЧС 
ЮЖНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА, ПОЛКОВНИК ВНУТРЕННЕЙ 
СЛУЖБЫ

Для проведения занятий с лич-
ным составом запланированы 
53 высотных объекта. На се-
годняшний день отработано 
31 здание. Алгоритм действий 
личного состава должен быть 
доведен до автоматизма в спо-
койных условиях, чтобы в слу-
чае реального пожара все сра-
ботали четко и слаженно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Завтра» для многих — одно из самых любимых 
слов. Если твердить его изо дня в день, оно лег-
ко перерождается в «никогда»: завтра, повто-
ренное завтра, становится синонимом вечно 
отложенного действия — того, что не будет сде-
лано никогда. На завтра легко откладываются 
обещания, перемены, планы, причем как лич-
ные, так и связанные с другими людьми. Точно 
так же, «завтра», мы обещаем и совершить что-
то невероятное — изменить себя и паттерны 
своего поведения, начать зарабатывать, поху-
деть, бросить курить, сделать косметический 
ремонт. «Объект приложения» слова «завтра» 
не важен — это может быть близкий человек 
или коллектив, клиент, друг, ребенок, кто угод-
но. Неизменна лишь суть: речь идет о с легко-
стью даваемом обещании сделать что-либо, 
которое в большинстве своем не выполняется. 
Но в данном случае речь не идет о прокрастина-
ции — перекладывании на будущее, намерен-
ном или необъяснимом затягивании того или 
иного дела. Скорее речь — о своего рода соци-
альной маниловщине, за милой «личиной» ко-
торой скрывается серьезная проблема и меха-
низм торможения многих явлений. 
Вообще маниловщиной в чистом виде называ-
ют мечтательность и фантазерство, оторван-
ное от реальной жизни. О ней говорят, когда 
речь заходит о бесплодных проектах и нереаль-
ных планах, пустых обещаниях. Маниловщину 
давно сделали синонимом либеральной, пу-
стой болтовни, беспочвенного прожектерства, 
а также, в общем, и лени. Горе невесте жениха-
Манилова: она ведь и правда поверит в золотой 
дворец, что он построит для нее через год-
другой. Горе и работодателю, очарованному со-
временным Маниловым с его семью диплома-
ми о высшем образовании. Море красивых 
слов, эффектных презентаций и грандиозных 
перспектив может обернуться для нанимателя 
такого «работника» огромными финансовыми 
потерями и горьким разочарованием. 
— К одному моему клиенту на какой-то встрече 
подвели «чудо-специалиста», «ментора-комму-
никатора», — рассказывает психолог Владимир 
Ковалев. — За считаные минуты он оказался им 
будто околдован! И через день «коммуникатор» 
вышел на работу на солидный оклад, заявив, 
что его консультации членов коллектива повы-
сят доходность конторы в целом, а кроме того, 
он поможет избавиться от человеческого «бал-
ласта». Можете представить, какая паника на-
чалась в коллективе! Месяц он получал беше-
ные деньги, а когда у него спросили, а где ре-
зультат, страшно изумился. Оказалось, резуль-
тата как такового у него раньше никто не 
спрашивал... Модно иметь такого «спеца» 
в штате, да и ладно! 
Но тут, оказалось, «результат» был: своими ни-
чем не подкрепленными прожектами он успел 
развалить часть работавших структур.
— Хорошо, спохватились вовремя и поняли, что 
за этой маниловщиной ничего не стоит, — улы-
бается Ковалев. Хотя такой вот современный 
Манилов — своего рода исключение, он ведь 
хотя бы делал вид, что трудится! Для манилов-
щины же классической характерна полная без-
деятельность, априори несбыточные желания, 
высокая беспечность. 
— Все это могло бы быть даже смешным, — ре-
зюмирует Владимир Ковалев. — Но важно по-
нимать, что корни маниловщины спрятаны 
в слабоволии и беспринципности человека. 
А это уже серьезно. Как раздражает манилов-
щина в самом мягком и банальном ее проявле-
нии, все мы знаем как жертвы... быта. 

■

Поведение тех замечательных людей, от кото-
рых зависит наш быт — сантехников, ремонт-
ников, представителей сферы услуг, — давно 
сюжетно просится в анекдоты. Спросите любо-
го знакомого или вспомните собственный 
опыт, и станет смешно: все — как под копирку. 
Пообещать прийти ровно в десять, но не прий-
ти и в два, клясться решить вопрос, но не ре-
шить его, наобещать с три короба, но не выпол-
нить, а только тянуть деньги — увы, пусть наши 
замечательные «бытовики» не обижаются, но 
в целом это их стиль работы. Если же вдруг 
кому-то встречается «приличный мастер», это 
мгновенно становится сенсацией и придает 
счастливцу особый статус: человек, у которого 
есть «хороший сантехник», главное — обяза-
тельный человек, — бесценен! Правилом хоро-
шего тона для «бытовиков» стало и полное об-
нуление уровня квалификации коллег. Элек-
трик, вызванный домой для перекладки про-
водки, почти со стопроцентной вероятностью 
поинтересуется у вас, что за безрукое и безмоз-
глое создание работало тут до него. Но ведь не 
факт, что сам сделает лучше! 
— Наша зависимость от тех, кто, по идее, пред-
ставляет сферу обслуживания и должен зави-
сеть от нас, — одна из парадоксальных наслед-
ственных черт социализма, — считает Кова-
лев. — За рубежом сантехник или наладчик 
отопления не король, но важный и значимый 
человек, чьи отношения с нанимателями стро-
ятся на основе взаимного уважения. К его труду 
относятся без вельможного пренебрежения, 
что, кстати, очень даже присутствует у нас, но 
строго регламентируется документами об обя-
зательствах сторон. И если, скажем, в докумен-
тах обозначено, что сантехник должен заме-
нить гайку утром в понедельник, он и заменит 
ее утром в понедельник. 
В российской же традиции — иное: обещания 
работников сферы обслуживания, замечает Ко-
валев, по большей части не значат ничего. 
— Крайне трудно найти обязательных ремонт-
ников, слесарей. Но и в целом мы живем в мире 
странных представлений о нормах. В большин-
стве случаев, если вам говорят «перезвоню», то 
не перезвонят, если пообещают прийти в пять, 
то придут в шесть. Человек переносит встречу 
за десять минут до ее начала, лжет по поводу 
причин задержки — все это сплошь и рядом! 

По данным исследовательского проекта «Всемирный обзор ценностей», объединяющего социологов из разных стран, средняя оценка обобщенного доверия в России 
составляет 29 процентов, что немного выше среднего уровня в 27 процентов, но ощутимо ниже лидирующей в этой номинации в Азии Индии (90 процентов) 

и чемпионки Европы Норвегии (66 процентов). В общем, мы не очень доверяем друг другу. Так человечество расплачивается за обесцененные им же слова и обещания. 

Кадр из фильма «Мертвые души» 1984 года: актриса Лариса Удовиченко и актер Юрий Богатырев в роли четы Маниловых

За невыполненные обещания и пустые слова мы платим утратой доверия друг к другу

Современная маниловщина

За невыполненные обещания в российском 
законодательстве, как и в римском праве, 
нет никакого наказания. А вот в прошлом 
году у нас едва не приняли закон об уго-
ловной ответственности депутатов за не-
выполнение предвыборных обещаний. 
Но, по мнению Правительства РФ, он со-
держал размытые формулировки, что 
в случае его принятия могло привести 
к произвольному правоприменению. Автор 
законопроекта Олег Нилов, в свою оче-
редь, сообщил, что инициатива все равно 
будет рассмотрена в Госдуме.

кстати

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель

Символ неосознанной 
жизни

Люди делятся на два 
типа: тех, кто всегда 
сдерживает свои обе-
щания, и тех, которые 
не понимают силу сло-
ва. Испокон веков сло-
во было подтвержде-
нием намерений, взя-
тым на себя обяза-
тельством и даже 

гарантом жизни в случае, если устная до-
говоренность нарушалась. Но когда тра-
диционный способ договариваться 
на словах ушел в историю, включилась 
«говорилка». Люди перестали придавать 
значение тому, что не задокументировано, 
не зафиксировано на бумаге. Символ не-
осознанной жизни — слова, за которые их 
произнесший не несет ответственности. 

Слова являются отра-
жением уверенности 
человека в себе. Когда 
сформирована связка 
«сказал — сделал», 
это формирует пони-
мание «я могу», «мне 
по силам», «у меня по-
лучится». Люди, не-
уверенные в себе, мо-
гут говорить, обещать, 
брать на себя обяза-
тельства, понимая, что 
все равно они ничего 
из обсуждаемого 
не реализуют. Отсюда 

и возникает безответственность, пусто-
словие, раздача невыполнимых обеща-
ний. Для них все это — просто связка 
слов.  Отсутствие выстроенной связи меж-
ду словами и делами формируется в том 
случае, если родители не внедрили ре-
бенку веру в себя, на его пути не встрети-
лись сильные учителя. Пустыми обеща-
ниями такие люди стараются получить 
быстрые результаты в плане подстройки 
под себя. Располагают к себе, демонстри-
руя — «я молодец», «я добрый», «я тебе 
то сделаю, это сделаю», покупают внима-
ние, любовь и стараются получить бы-
стрые результаты этими обещаниями. 
А те, кому это нужно, ведутся.
Любые серьезные люди не обращают вни-
мания на слова, не соотнося их с делами. 
Но до того, как начать не реагировать 
на пустые обещания, нужно получить 
определенный опыт. 
Когда в партнерских отношениях (дело-
вых, дружеских, романтических) партне-
ры сталкиваются с невыполнением обе-
щаний, это дает понимание, что эти связи 
носят временный характер. Инфантилизм, 
грусть, тоска, неуверенность в себе у того, 
кто не держит слово, с каждым расстава-
нием только усиливаются.
Изменить ситуацию очень сложно. Если 
встряхнуть человека, дать ему осознать 
его действия, научить отвечать за свои 
слова, то можно сформировать новые пат-
терны поведения. Для этого нужен хоро-
ший учитель, который поможет переклю-
читься, подтолкнет его каждую минуту 
проживать осознанно. Но, как правило, 
люди, которые не умеют держать слово, 
всю жизнь бегают от ответственности, 
не понимают результатов своей деятель-
ности, и похвастаться им обычно нечем.

мнение

АЙГУЛЬ 
ГРАНД
ПСИХОЛОГ 

и в представлении маленького ребенка есть 
лишь волшебное «хочу». Инфантильные люди 
сохраняют особенности детского мышления во 
взрослом возрасте и проживают жизнь в иллю-
зиях. Инфантилы искренне верят в свои гран-
диозные планы. Они раздают обещания без 
цели обмануть окружающих, поэтому бывают 
очень убедительны. Но со временем окруже-
ние перестает воспринимать их всерьез... 
...Современный мир исподволь приучает нас 
к мысли о том, что в невыполненном обеща-
нии как таковом нет особого греха. Подума-
ешь, беда — какие-то слова, несдержанное 
обязательство, ну мало ли! Парадокс, но мы 
ищем объяснения этому с таким рвением, как 
будто сами не страдали от завышенных ожида-
ний и не были обмануты. Но на самом деле 
практика неисполнения обещаний приводит 
к обесцениванию слов. А следствия этого по-
нятны: неверие друг другу и даже самым близ-
ким, обострение индивидуализма — в той ча-
сти, которая заставляет человека верить толь-
ко себе и рассчитывать только на себя. Ничего 
не значащие, потерявшие вес слова обнуляют 
смысл клятв, искажают понятие «честного 
слова» и сам окружающий нас мир, в котором 
понятия и их обозначения перестают совпа-
дать, что меняет смыслы. Так что верить «обе-
щалкиным» или жестко пресекать общение 
с ними — это ваше право, конечно, но есть ре-
альная опасность, что попустительство в этом 
вопросе может способствовать искажению 
картины мира, который и без того далек от 
идеала. Причем у выполненных обещаний 
есть магическое свойство. Когда люди выпол-
няют то, что обещали, это вызывает мощные 
позитивные эмоции у людей и заряжает их на 
такое же отношение к своим словам и обеща-
ниям. А значит — делает мир лучше. 

ников, например, уверен, что современных 
«обещалкиных» порождает социум. 
— Люди строят наполеоновские планы под воз-
действием социума: пишут цели на Новый год 
или хотят выделиться перед друзьями. На са-
мом деле за этим не стоит ни внутренней моти-
вации, ни четкой схемы достижения результа-
та. Если вы действительно хотите добиться це-
ли, прежде всего необходимо гореть ею. Она 
должна быть важной для вас, а не для кого-то. 
В этом помогут техники целеполагания. Когда 
человек дает обещания, он может преследовать 
сиюминутную цель — получить социальное 
одобрение, осознать свою значимость и важ-
ность. Многим тяжело отказать, сказать нет. Не 
всегда осознается и тот факт, что обещанное 
придется сделать. Человек как бы делегирует 
эту задачу «себе будущему», а в будущем выяс-
няется, что обещание выполнять не хочется. 
Критерии же социального инфантилизма со 
временем меняются. В недавнем прошлом со-
циальная зрелость человека оценивалась по на-
личию семьи, собственного жилья, стабильной 
работы. Сегодня в 30 лет спокойно снимают 
квартиры, работают фрилансерами и не берут 
на себя большинство социальных обязательств. 
Инфантилизация общества, снижение порога 
«взросления» — вызовы сегодняшнего дня…
Близкую позицию имеет и профессор Финансо-
вого университета при Правительстве Россий-
ской Федерации Артемий Рожнов: 
— Причина того, о чем мы говорим, кроется 
в информационной среде, в которой современ-
ный человек пребывает 24/7. Привычка читать 
вместо больших текстов короткие, но яркие 
и ненапряжные посты; огромная популярность 
хайповых блогеров и самозваных экспертов, 
учащих жизни направо и налево, но не несущих 
никакой ответственности за свои проваливши-
еся советы и несбывшиеся прогнозы; засилье 
инфоцыган, обещающих золотые горы за уме-
ренную плату и минимум усилий, и так далее — 
все это в конечном счете порождает у современ-
ного человека неумение просчитывать послед-
ствия своих слов и дел, а также неспособность 
адекватно выстраивать жизненные планы, осо-
бенно на долгосрочную перспективу. Есте-
ственным следствием всего этого является не-
желание нести ответственность за свои слова, 
обещания и поступки и готовность с легкостью 
переложить ее на кого угодно другого. В гло-
бальном же смысле для современного интер-
нет-зависимого человека характерно наивно-
упрощенческое, инфантильное восприятие 
окружающего мира и своего места в нем.
— Многие люди легко дают обещания, которые 
не исполняют, или строят далеко идущие пла-
ны, которые остаются пустым звуком. Такие 
люди ярко представляют себе конечную цель, 
но, как правило, не способны спланировать ре-
альные шаги по ее достижению, и цели остают-
ся иллюзиями, — уверена бизнес-психолог 
Анастасия Мангърова. — Строя такие планы, 
человек искренне верит в их исполнение и да-
же поначалу может увлекать своими идеями 
окружающих, пока те многократно не убедят-
ся, что воздушные замки остаются лишь слова-
ми. И да, в подобном поведении прослеживает-
ся именно инфантильность — ведь именно 
в детском возрасте отсутствует способность 
выстраивания последовательных шагов, 

— Правда, что касается «сантехнической» ча-
сти проблемы, то мы отчасти расплачиваемся 
за то, что у нас издавна совершенно несправед-
ливо относились к представителям сферы об-
служивания с неким пренебрежением, — пола-
гает Владимир Александрович. — Есть в этом 
и наследие прошлых времен, когда те же сан-
техники получали не так много и компенсиро-
вали нехватку получки «вышибанием» денег из 
клиентов. Но в целом это, повторюсь, лишь од-
на, и самая примитивная из сфер нашей жизни, 
где человеческая необязательность и несерьез-
ное отношение к данному слову доведены до 
совершенства. 

■

Каждому ясно: невыполненное обещание — 
повод для ссоры и скандала. Казалось бы, чего 
проще: не хочешь неприятностей — не обещай 
лишнего? Но нет. 
— Человечество в целом и отдельные цивилиза-
ции, мягко говоря, далеки даже от среднего 
уровня своего потенциального развития. Это 
обуславливается тем, что огромное количество 
людей не могут преодолеть структуру эдипова 
комплекса в отношениях, что в результате дела-
ет их инфантильными в сфере общения и взаи-
модействия с окружающими людьми, — пола-
гает философ и клинический психолог Олег 
Долгицкий. — По этой причине многие люди 
и склонны давать обещания, которые они не 
в состоянии исполнить. Причиной этому слу-
жит эгоцентризм, который приводит к преуве-
личению собственных возможностей. Катали-
затором этого служит недостаточно сформиро-
ванное я субъекта и несформированный прин-
цип реальности. Проще говоря, люди без 
внутреннего стержня, не сталкивающиеся с ре-
альностью, могут давать обещания, которые 
никак не соотносятся ни с ними самими, ни 
с внешним миром. Печальнее всего, что во всем 
этом «отзеркаливается» инфантильность. Она 
в нынешнее время является двигателем эконо-
мики! Инфантильные субъекты плохо себя кон-
тролируют и становятся неспособными к жиз-
ни в современном обществе без постоянного 
потребления. Через потребляемые вещи субъ-
екты находят неподлинных себя, формируя во-
круг себя рафинированный пластиковый мир, 
в котором они могут чувствовать иллюзию без-
опасности, где, переживая собственное вели-

чие, эти люди дают себе и другим пустые обе-
щания...
Несколько иначе видит ситуацию преподава-
тель, математик, создатель авторских курсов по 
репетиторству Сергей Шестаков: 
— Вы понимаете, многие люди дают обещания, 
чтобы убедить собеседника в своих способно-
стях и возможностях что-либо сделать, чтобы 
собеседник был к ним лояльнее. А еще это про-
исходит в рамках конкурентной борьбы, как ни 
странно. Кто больше обещает, тому обычно 
и больше верят. Дело в том, что правдоподоб-
ность некоторых высказываний неспециалисту 
проверить трудно. Например, в моей сфере не-
которые пишут, что у их учеников средний балл 
за профильный ЕГЭ по математике чуть ли 
не 90. Я, как специалист, могу без особых про-
блем доказать, почему это неправда. Но рядо-
вой родитель в такое запросто может поверить! 
В крат косрочной перспективе, когда вероят-
ность долгосрочного сотрудничества невелика, 
к пустым обещаниям прибегают часто. Но сто-
ит помнить, что факты их невыполнения нега-
тивно сказываются на желании сотрудничать 
долгосрочно. Ну и знаете, как говорят? «Если 
человек слишком хорошо говорит и красиво 
обещает — будьте с ним осторожны. Возможно, 
перед вами специалист именно в этом».

■

Некоторое время тому назад общество вско-
лыхнула информация о раздвижении возраст-
ных рамок понятия «молодость». По рекомен-
дации ВОЗ (Всемирной организации здраво-

охранения) к молодежи в Европе сейчас отно-
сят людей в возрасте 25–44 лет, в России возраст 
молодости продлен до 35. Кого-то информация 
не зацепила: хорошо же оставаться молодым 
официально подольше! Но многих эта градация 
поразила. Пара последних поколений и без того 
склонна к инфантилизму, теперь же, получает-
ся, они будут иметь на это едва ли не официаль-
ное право? А где инфантилизм — там и отсут-
ствие ответственности, а значит, и, практиче-
ски неизбежно, пустословие… Да, вот и доцент 
кафедры 614 («Экология, системы жизнеобе-
спечения и безопасность жизнедеятельности») 
Московского авиационного института (МАИ), 
кандидат биологических наук Сергей Огород-

Для человека 
нашего столетия 
характерно 
упрощенческое 
восприятие мира 
и себя в нем 
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точка Сегодня точку в номере ставит главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов, который провел мастер-класс по угольной графике для всех желающих в спорткомплек-
се «Лужники». Именно этот известный спортивный объект столицы и стал главным вдохновением для художника. Буквально за час на огромном холсте появилась 
Большая арена. В это время москвичи также создавали свои рисунки «Лужников». Как итог почти на двух сотнях работ арена предстала в разных форматах и жанрах. 
Кто-то делал акцент на архитектуре, кто-то — на пейзажах, окружающих «Лужники». Самому взрослому участнику встречи было 86 лет, а самому юному — 10 лет. 
Чтобы мастер-класс проходил веселее, Сергей Кузнецов отвечал на вопросы аудитории: о творчестве, жизненных ценностях, развитии себя в профессии и, конечно 
же, об архитектурном облике мегаполиса. 

Педагоги обучат
актеров ремеслу
Вчера состоялось торже-
ственное открытие 16-й 
Международной летней теа-
тральной школы под руко-
водством Александра Каля-
гина. Обучение в ней будут 
проходить молодые профес-
сиональные артисты из деся-
ти стран. 

В педагогический состав шко-
лы вошли ведущие специали-
сты из лучших вузов России. 
При этом режиссерами шко-
лы в 2023 году станут Алек-
сандр Кузин, Анна Иванова-
Брашинская, Кирилл Вытоп-
тов, Александр Артемов 
и Александр Рудик. 
— В этом году в нашем фести-
вале принимают участие 87 
артистов со всей России, кон-
курс был около семи человек 
на одно место. Подавать заяв-
ку могли только профессио-
нальные артисты до 35 лет, 
с образованием, то есть про-
грамма рассчитана не на лю-
бителей,  — рассказывает арт-
директор Международной 
летней театральной школы 
СТД РФ, заместитель предсе-
дателя СТД РФ Дмитрий Моз-
говой. 
Для иностранцев был еще один 
важный критерий отбора — 
это знание русского языка.
Желающие присылали анке-
ты и видеозаявки. По ним 
и отобрали лучших актеров. 
Участники пройдут кастинги 
у режиссеров, которые затем 
и будут работать с актерами. 
В рамках обучения пройдут 
постановки пяти спектаклей: 
драматических, кукольного, 
хореографического и экспе-
риментального. Публичные 
показы «выпускных работ» 
Международной летней шко-
лы состоятся с 13 по 16 июля 

на различных театральных 
площадках столицы. 
— В первой половине дня 
участники занимаются актер-
скими дисциплинами: сцени-
ческое движение, речь, танец, 
вокал и другое. А после обе-
да — работа над спектакля-
ми, — говорит Дмитрий Моз-
говой. — Артисты получают 
те знания, которые, несо-
мненно, помогут им в даль-
нейшей карьере, например 
в своем театре. При этом со-
вершенно бесплатно, с трех-
разовым питанием и прожи-
ванием. 
Дмитрий Мозговой подчер-
кнул, что в практике летней 
школы уже были примеры, 
когда участники-актеры воз-
вращались в свои региональ-
ные театры и получали там 
ведущие роли, проводили 
свои мастер-классы. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Солдатский эпос 
Твардовского

Сегодня отмечается день рождения 
Александра Твардовского, родивше-
гося в 1910 году. В его судьбе отрази-
лась жизнь русского народа в «крас-
ные десятилетия» первой половины 
двадцатого века. Это было время, ког-
да ломались старые уклады, рожда-
лась новая реальность. Она подняла 
Россию из руин Гражданской войны, 
превратила за короткий по историче-

ским меркам срок в развитую военную и промышленную 
державу. Социальные лифты стремительно несли моло-
дые таланты наверх. Парень из смоленской деревни, сын 
раскулаченных родителей, в мгновение ока стал признан-
ным поэтом, автором замеченных критиками поэм «Путь 
к социализму», «Страна Муравия», студентом лучшего 
в СССР вуза — легендарного ИФЛИ (Института филосо-
фии, литературы и истории), кавалером ордена Ленина, 
вошел в элиту советской культуры.
В годы Великой Отечественной войны 
Твардовский — фронтовой корре-
спондент, автор стихотворений о сол-
дате Василии Теркине, составивших 
потом поэму. Главы из нее бойцы вы-
резали из газет, учили наизусть. «Тер-
кина» как поистине народную поэзию 
высоко оценил даже такой эстет и не-
примиримый критик советской вла-
сти, как Иван Бунин. Классикой стало 
и другое стихотворение Твардовского 
о войне — «Я убит подо Ржевом». Во-
енная тема на всю жизнь осталась 
главной в его творчестве. О любви, 
чувствах он писал сдержанно. Твардовский — «мужской» 
поэт. Лирику в его поэзии заслоняет философия, темы 
справедливости, мужества, поиски общественного и со-
циального идеала.
Александр Твардовский был не только выдающимся поэ-
том, но и многолетним редактором журнала «Новый 
мир», находившегося в центре противостояния между со-
ветскими либералами и консерваторами. В годы хрущев-
ской оттепели журнал стал знаменем интеллигенции, 
поверившей в возможность существования «социализма 
с человеческим лицом». На страницах «Нового мира» 
рождались новые идеи, начиная от определения искрен-
ности в литературе (статья Владимира Померанцева) 
и заканчивая призывами вернуться к гуманным «ленин-
ским нормам» в жизни общества. Взлет популярности 
журналу принесла публикация повести Александра Сол-
женицына «Один день Ивана Денисовича». Она сняла та-
бу с темы репрессий и лагерей, поставила перед обще-
ством серьезный вопрос о самой природе и сущности 
сталинской модели социализма. Твардовский организо-
вал выдвижение повести Солженицына на соискание Ле-
нинской премии, но переиграть систему не удалось. 
Александр Твардовский остался в истории как большой 
русский поэт, создатель солдатского эпоса о Великой Оте-
чественной войне и отважный редактор лучшего журна-
ла своего времени.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Половина россиян
юридически 
неграмотны.
И как вам?

КСЕНИЯ КАСЬЯНОВА
ДИРЕКТОР ПО ИССЛЕДОВАНИЯМ 
ЧАСТНОЙ КОМПАНИИ

Чем менее квалифицирован-
ная рабочая сила, тем мень-
ше уверенности в собствен-
ных юридических знаниях. 
Уровень юридической гра-
мотности, особенно в обла-
сти кадрового законодатель-
ства, действительно по всей 
стране недостаточен. Повы-
шение юридической грамот-
ности — задача важная как 
для государства, Министер-
ства труда, которые с этим 
связаны, так и для граждан-
ского общества. Чем больше 
людей разбираются в юриди-
ческих правах, тем лучше 
и для экономики в целом, 
и для людей в частности. Для 
страны очень важно, чтобы 
были грамотные, профессио-
нальные кадры. В будущем 
это поможет лучше адаптиро-
ваться к любым изменениям.

АЛЕКСАНДР ТОЛМАЧЕВ
ЮРИСТ, ДОКТОР ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Преподавая юриспруденцию 
в различных вузах юристам 
или почти подготовленным 
специалистам, неоднократно 
замечал, что только пять про-
центов имеют знания и пони-
мание теории права. Для лю-

дей, не изучавших юридиче-
ские дисциплины, эта стати-
стика еще ниже. Граждане 
используют электронные би-
блиотеки и ресурсы для юри-
дической консультации, кото-
рые не дают полной картины 
природы законов. Они ис-
пользуют право для решения 
бытовых вопросов. То, что 
у нас нет юридической гра-
мотности, это не потому, что 
у нас страна необразованная, 
а потому, что людям это неин-
тересно. Ценностные ориен-
тиры поменялись, потому как 
мы живем в эпоху капитализ-
ма. В эпоху капитализма цели 
современных людей — это не 
знать все законы, а понимать, 
как зарабатывать деньги. 

ПАВЕЛ ШАПКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Это нормальная ситуация, 
когда люди говорят, что они 
плохо юридически подкова-
ны. Граждане не могут ска-
зать, что они отлично ориен-
тируются в этом, потому что 
процесс законотворчества 
усилился. За прошедшие два 
года стали на 40 процентов 
больше принимать законов. 
В этом году уже принято не-
сколько сотен законов. В 2022 
году — около шестисот. Под 
эти законы пишутся норма-
тивные акты. Поэтому юриди-
чески грамотными можно 
быть только в определенной 
сфере и то в какой-то отдельно 
взятой категории. В достаточ-

47 процентов россиян оценивает свой уровень юридической грамотности удовлетво-
рительно — на тройку. Такие результаты исследования опубликовал крупный сайт 
по поиску работы. Только 18 процентов респондентов оценили свою юридическую 
грамотность выше среднего, четыре процента — на отлично.

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

но узкой сфере можно следить 
за всеми изменениями. Плюс 
постоянно вводят какие-то 
экспериментальные режимы. 
Даже в рамках одной сферы 
весьма проблематично разо-
браться в этом. 

КИРИЛЛ КОНСТАНТИНОВ
ЮРИСТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Такая грамотность нужна для 
того, чтобы совершать юри-
дически значимые действия. 
И в ситуациях с крупной сдел-
кой или покупкой привлека-
ют юристов, чтобы не оши-
биться. Если это какая-то по-
вседневная жизнь, то как раз 
в ней мы постоянно сталкива-
емся с правом: обращаемся 
в банки, что-то покупаем, про-
даем, заключаем сделки, под-
писываем трудовые догово-
ры. Практически все населе-
ние у нас находится в трудо-
вых отношениях, и там 
юридическая грамотность 
очень полезна. Люди, которые 
обладают этой грамотностью, 
смотрят и читают договоры. 
Если у них возникают вопро-
сы, они их уточняют, перед 
тем как подписывать бумаги 
на невыгодных для себя усло-
виях. Это важно и в процессе 
работы, например, когда на-
чальник просит написать объ-
яснительную записку. Юри-
дически грамотный человек 
уже знает, что есть два дня, 
чтобы над ней подумать, рас-
сказать о ситуации со своей 
стороны, а не помогать рабо-
тодателю привлечь работни-
ка к дисциплинарной ответ-
ственности. На базовом уров-
не полезно знать свои права, 
элементарно понимать, какие 
есть возможности в трудовой 
деятельности, что может от 
тебя требовать работодатель 
и какие есть обязанности. Это 
намного упрощает жизнь. 

Добровольческий хор принял 
участие в богослужении

Вчера в часовне Иверской 
иконы Божьей Матери про-
шел молебен с участием 
Православного молодежно-
го добровольческого хора 
храма священномученика 
Ермогена в Южном Тушино 
PrimaVera под управлением 
Дины Канищевой.

В небольшом помещении ча-
совни собралось много прихо-
жан. В левой части разместил-
ся хор. У всех в руках тексты 
песнопений. В роли регента, 
или, переводя на светский 
язык, дирижера — Александр 
Шипилов.
— Одно время я пел в храме 
Воскресения Христова в Со-
кольниках. Там был образ 
Иверской Божией Матери, — 
поделился регент Александр 
Шипилов после богослуже-
ния. — Такой же образ нахо-
дится и в этой часовне. Он со-
провождает меня на протяже-
нии всей моей жизни. 
Мелодичное пение вырывает-
ся за пределы часовни. Поэто-
му к ней подходят люди, кото-
рые находились в это время 
поблизости. Вот и москвичка 
Татьяна Ермолова пришла в ча-
совню вместе с сыном Ильей.

— Мы были здесь рядом, на 
выставке «За лентой» в Госу-
дарственном историческом 
музее, — говорит Татьяна Ер-
молаева. — Услышали, что тут 
звучит акафист, и не смогли 
удержаться, сразу зашли. По-
ют замечательно! 
Сотрудник отдела по делам 
молодежи, координатор до-
бровольческой деятельности 
Московской епархии Валерия 
Елизарова рассказывает, что 
сегодня произошло знамена-
тельное событие. 
— Молебен проводит предсе-
датель отдела по делам моло-
дежи Московской епархии 

протоиерей Кирилл Сладков, 
настоятель храма Святителя 
Николая в Покровском, — го-
ворит Елизарова. — И по его 
приглашению сегодня при-
шел молодежный хор — ребя-
та, которые на добровольной 
основе принимают участие 
в жизни церкви, в том числе 
и на богослужениях в храмах. 
Радостно, что даже проходя-
щие мимо люди, услышав пе-
ние, присоединяются к служ-
бе. А может быть, кто-то из 
них потом начинает воцер-
ковляться.
Одна из участниц богослуже-
ния, которая присоединилась 
к хору, — Елена Прошляко-
ва — рассказывает, что в дет-
стве она училась в музыкаль-
ной школе. 
— А сегодня я решила поддер-
жать хор и спеть с ним. Слава 
Богу, слух у меня есть и петь 
я умею, — рассказывает Елена 
Прошлякова.
По ее словам, она с детства хо-
дит в храм, поэтому церков-
ные молитвы ей знакомы. 
— Но именно церковному пе-
нию все равно нужно учиться 
специально, старательно, — 
делится Елена Прошлякова. — 
Потому что это отдельный вид 
искусства. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

символ веры

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 500 
000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Мос кве и МО. Т. (495) 773-46-35

АЛЕКСАНДР КАЛЯГИН
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОЮЗА ТЕАТРАЛЬНЫХ ДЕЯТЕЛЕЙ 
РОССИИ

Наша Международная летняя 
театральная школа помогает 
молодому поколению обре-
сти необходимые навыки 
в актерской отрасли. Это дей-
ствительно важно и необхо-
димо, поэтому школа приоб-
рела международный статус. 
Несмотря на то что часть 
стран сегодня стали недру-
жественными, актеры из мно-
гих других государств обрели 
возможность попасть к нам 
и проявить себя. Многие при-
ходят сюда по сарафанному 
радио, узнавая о нас от дру-
гих актеров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера13:50 Москвичка Елена Прошлякова пришла в часовню Иверской иконы Божией Матери, 
чтобы поддержать православный молодежный добровольческий хор PrimaVera
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ПРОТОИЕРЕЙ КИРИЛЛ 
СЛАДКОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ МОСКОВСКОЙ ЕПАРХИИ

Я четырежды предпринимал 
паломничество на святую гору 
Афон. Просил пресвятую Деву 
направить мою жизнь. И Ивер-
ская икона продолжает яв-
лять свои дивные чудеса. Мо-
лясь сегодня, я просил, чтобы 
Матерь Божья покрывала на-
шу страну, помогла каждому 
из нас. Чтобы она была тем по-
кровом, который защищает 
и наставляет нас доброде-
тельной жизни. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


